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■ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

СТАРЫЕ
ПОРОГИ

ОБЪЕМЫ ПРОИЗВОДСТВА В 
РУБЛЯХ НЕПЛОХИЕ, А САМИХ 
ТОВАРрВ НАРОДНОГО ПО
ТРЕБЛЕНИЯ НЕ СТАНОВИТСЯ 
БОЛЬШЕ.
1. И сполком  
ж е  дальш е!

обеспокоен. Что

«Боязнь или инерция» —  так назывался 
экономический обзор по производству то
варов народного потребления. Он был опу
бликован в областной газете в середине 
июля. Исполком Томского городского Со
вета народных депутатов сообщил, что фак
ты, изложенные в обзоре, стали предметом 
обсуждения на заседании. Далее в при
сланном ответе говорится:

«Газета правильно поднимает вопросы о не
достаточном объеме производства товаров на
родного потребления, расширении их ассорти
мента. повышении качества.

На исполкоме были заслушаны отчеты глав
ного инженера обувной фабрики В. Д. Малю- 
ты, руководителей других предприятии, при
няты к сведению заверения, что дела будут 
поправляться,

б настоящее время ведется проработка пла
нов на 1989 год.. По предварительным данным, 
ббъем производства товаров народного потрео- 
ления в будущем году должен возрасти не ме
нее чем на б процентов.

Исполком обратился к постоянным депутат
ским комиссиям по промышленности, торгов
ле, планово-бюджетной с просьбой взять под 
контроль производство товаров народного по
требления на предприятиях города и поставку 
в торговую сеть,

Горпланом, советом председателей коопера
тивов установлен тесный контакт с кооперати
вом «Авангард» (ТНХК). Ему оказывается не
обходимая помощь в становлении и развитии, 
С учетом его опыта ведется работа с другими 
предприятиями. Начата подготовительная ра
бота на обувной фабрике, на кондитерской 
фабрике № 2 по переводу их на арендный ПОД
РЯД-

КОМИССИИ А. Ф. Чумако.м. По его словам, 
в Томской области значительно хуже по
ставлено дело, чем в Новосибирской, Ке
меровской и других соседних областях. По 
стране мы занимаем строчку далеко вни
зу. за 60-.М .местом! Есть области, которые 
делают товаров народного потребления 
больше своего товарооборота и вывозят их 
в другие районы страны. У томичей их не 
хватает для покрытия товарооборота на 
570 миллионов рублей!

В чем причина? Немало завиент от са
мих руководителей промышленных пред
приятий. Во всяком случае, их энергичные 
действия могли бы поднять планку на 10 
— 15 процентов. Еще три года назад дол
жное внимание товарам народного потреб
ления уделяли на заводе режущих инстру
ментов. Сегодня вклад завода- очень мал, 
а в торговлю поставляется лишь половина 
наименований обещанных изделий. Шпало
пропиточный завод мог бы обеспечивать 
сельских жителей и садоводов расфасован
ным антисептиком. Но даже этого не дела
ет и других путей не ищет. Ведь сейчас 
каждый руководитель может проявлять 
предприим1Чивость. Почему бы объедине
нию «Сибэлектромотор» не организовать 
реализацию двигателей, например, для 
кооперативов? А разве не найдет спроса 
продукция манометрового завода? Надо 
только заинтересованно подумать, какое 
сырге и оборудование можно переключить 
'в товары народного потребления. Так счи
тают в нашем облплане.

Большой интерес вызвала у томичей бе
седа первого секретаря Томского обкома 
КПСС, делегата XIX Всесоюзной парткон
ференции В. И. Зоркальцева, опубликован
ная недавно в газете «Известия». Закон 
о территории подсказан са.мой перестрой
кой, Сегодня облплан никак не может воз
действовать на промышленные предприя
тия союзного подчинения, изменить их пла
ны по товарам народного потребления. 
Планируют министерства, а облплану лишь 
сообщают, чего и сколько намерены сде
лать.

ПЛАН
ТРЕХ ЛЕТ-
ВЫПОЛНЕН!

Утро 9 сентября тру
женики агропрома озна
меновали внушительным 
трудовым успехом. Об
ласть выполнила п!лан 
трех лет пятилетки по 
продаже молока государ
ству. При плане 668 
тысяч тонн хозяйства об
ласти продали 668,2 ты
сячи тонн молочной про
дукции.

Исполком разделяет тревогу газеты по пово
ду медленного освоения производства сложно- 
технических изделий и будет принимать все 
меры для того, чтобы намеченная программа 
была выполнена.

В. ГАРТУН,
зам. председателя исполкома, председатель

горплана».

Дело еще осложнилось тем, что руководи- 
тел1и, которые и раньше не утруждали себя 
заботами о производстве товаров народно
го потребления, оградились еще и Законом о 
госпредприятии, заручились поддержкой 
советов трудовых коллективов. Объедине
ние «Сибэлектромотор» должно было про
извести товаров на 6 миллионов 900 тысяч 
рублей, -а коллектив определил для себя 
другой объем — 5.100 тысяч рублей. То 
же самое произошло на заводе режущих 
инструментов: вместо семи миллионов ос
тавили около 5 миллионов рублей. Все 
эти ведомственные действия наносят ущерб 
городу. '

...Исполком разделяет тревогу. Это хо
рошо. -Но ведь от этого людям не легче. 
Они ищут 'В магазинах не слова, а товары, 
причем разные и высокого качества. По
нятно, что добиться такого положения не
просто, но и занимаемся мы этой задачей 
не с сегодняшнего дня. Дело же двигается 
очень медленно. 11о-видимому, очень уж 
высокие пороги стоят у нас на пути.

В облплане, например, считают, что пер
вопричина в том, что в нашей области 
очень запущенными и отсталыми оказа
лись легкая и пищевая отрасли. За по
следние 15 лет у нас почти ничего не по
строено для легкой (Промышленности. Е)сли 

, не считать новую швейную .фабрику. Но 
что толку от нее? На старых площадях 

I она выдавала изделий на 19 миллионов 
' рублей, а на новом месте на... 18 миллио

нов. В скученности и тесноте осталась 
обувная фабрика, на полукустарном уров
не — сапоговаляльная... Единственным до
стижением можно (Считать специализиро
ванный цех объединения «Томский нефте
химический комбинат», на базе которого 
возник производственный кооператив' 
«Авангард». А вот в мебельном производ
стве не сумели сделать такой качествен
ный прорыв, хотя индустриальная база для. 
него давно создана: в Томске на финском 
оборудовании действует завод по производ
ству древесностружечных плит, а на Аси- 
новском лесопромышленном комбинате — 
заводы по выработке древесноволокнистых 
плит. Идеальные предпосылки для разви
тия мебельного производства. Однако ник
то не проявил достаточной энергии для ре
шения проблемы, не хватило смелости 
действовать масштабно, с учетом задач вре
мени.

Уже давно набил оскомину разговор о 
сложнотехнических товарах. Эту проблем} 
надо решить быстро, сообща, конкретно. 
Здесь должен быть такой же подход, ка
кой был проявлен при строительстве соро
ка кафе в городе. До сих пор нет в мага
зинах ни стиральной машины «Малютка» 
(хотя решена главная проблема — изго
товлен электромотор), ни комбинированно
го деревообрабатывающего станка (завод 
режущих йнструментов, директор Л. Д. 
Будницкий), ни электромиксера (электро
технический завод, дире|{тор. В. А. Биль- 
дин), ни электропилы бытовой (электро
механический завод. директо1р В. В. Ань- 
шин). (Кстати, за срывы планов по товарам 
народного потребления коллективы пред
приятий не несут материальной ответствен
ности. А ведь такие их действия наносят 
вред интересам территории, а значит, и 
себе. Облплан же остается лишь в роли 
наблюдателя.

В числе районов, пол
ностью рассчитавшихся с 
государством по моло
ку, — Верхнекетский. 
Александровский, Аси- 
новский, Каргасококий. 
Колпашевский, Перво
майский, Томский. Пока 
еще не выполнили план 
трех лет Бакчарский, 
КривошеинскиЙ, ?У1олча- 
новский, Тегульдетский.

До конца года хозяй
ства области продадут 
государству еще не ме
нее 60 тысяч тони моло
ка..

Л. ЛЫЗЛОВА.

НА
ПЕРЕДОВЫХ

РУБЕЖАХ

2. Оптовые... гири
Энергичный прорыв в этой застарелой си

стеме могут сделать производственные коо-- 
перативы. Мы уже рассказывали об 0|Дном 
из них—кооперативе «Аван|гард», создан
ном на базе цеха товаров народного потре
бления объединения «Томский нефтехими
ческий комбинат». Что же «зменилгксь? 
Цех производил продукции на 500 тысяч—Т ”  ■ --*----- WV.'Vy
рублей в месяц. Кооператив-за-два месяца 
выдал на 1 миллион 370 тысяч рублей. А

Во время подготовки обзора автор встре
тился с начальником отдела товаров на
родного потребления областной плановой

людей здесь стало меньше в полтора раза.
В производственном кооперативе сохра

нились все общественные организации гос
предприятия — партийная и комсомоль
ская, действует профсоюз. Члены коопера
тива имеют такие же льготы за вредность 
производства, что и на предприятии, со
хранился привычный режим работы (хотя

(Окончание ив 2-й стр.)

С01ВХ03 «Северный» в 
Бакчарском районе тра
диционно значился в ■ от
стающих. Но в этом году 
«северяне» преподнесли 
сенсацию: 6 сентября
пе.рвыми в районе (и 
впервые в своей истории) 
они завершили уборку 
зерновых. Начальник 
уборочного коамплекса 
В. Е. Ивлев, сам стояв
ший за штурвалом ком 
байна, сумел органиво 
вать уборку в самые ко 
роткие сроки. Отличи 
лись и другие комбайне 
ры—П. С. Попков, В. Е 
Ясенцев и их товарищи 
Получен небывалый для 
совхоза урожай — 14 
центнеров с гектара. Хо
зяйство полностью обес
печило себя семенами 
высоких классов. Хорошо 
в совхозе с фуражом, с 
кормами. На той неделе 
хозяйство завершит
вспашку зяби. Окот го
тов к переводу на зим
нее стойловое содержа- 
ние,-

Многое в .успехах хо
зяйства связано с моло
дым, энергичным его ру
ководителем. А. И. Пи
рогов сумел сплотить лю
дей и мобилизовать их на 
успешное проведение 
осеннего комплекса ра
бот.

В. ТАНАКОВ.

К олеса урож ая

Каждый год одно и то же
Рейдовая бригада ;ГЛИ продолжает работать в райо

нах области по предупреждению аварийности на транс- 
'порте.

Намного меньше в этом 
.. году городских водителей в 
\.\совхозах и колхозах, как и 

водителей с предприятий 
райцентров. В совхозе 
«Усть-Бакчарсний» Ча-ин- 
ского района (директор 
П. В. Смирнов) работают на 
большегрузных автомобилях 
семь представителей «Агро- 
!прамтранса». Водитель А. С. 
Киселев с удовлетворением 
отмечает хорошую органи
зацию труда, порядок в об
щежитии, недорот’ое пита
ние: «Все, что обещали, вы
полнили, скоро и домой».

Но вот в совхозе «Чаин- 
ский» (директор М. Г. 
Чарный) водители местного 
ремонтно - технического 
предприятия В, Сурнин и

М, Тукмачев, заготавлива
ющие силос, поставлены в 
такие условия быта, что да
же нет слов описать. Уп
равляющий отделением 
И. С. Гордеев постоянно 
обещает исправить положе
ние, но ничто не меняется. 
Водителям предложено ез
дить на ночевку в Подгор
ное (это 40 километров в 
один конец), а утром—об
ратно... Видимо, реки горю
чего в совхозе... А ведь во
дители, по словам директора 

■ М‘. Г. Чарного, работают хо
рошо. С центральнО'Го отде
ления совхоза, что за 20 
километров от Подгорного, 
водители тоже вояжируют: 
туда—утром, обратно—ве
чером. И с горечью говорят:

«Каждый год одно и то же, 
за людей нас не считают, 
только «давай, давай».

Пример плохой организа
ции труда мы увидели в 
совхозе «Северный» (дирек
тор Д. Е. Шастин). Из ЭТП 
здесь занято 6 автомоби
лей, работают не в полную 
силу, большие. простои из- 
за неразберихи в производ
стве, «о директор слезно 
просил еще 3 машицы, 
«под зерно». Председатель 
РАНО А. А. Пауль спешно 
дал задание отправить не
достающую технику.

Лчцетно. Переговоры руко
водства РТП с Д. Е. Шас- 
тиным ничего не дали: води
тели мотаются без дела, 
'пре^дприятие несет убытки.

но-
а

Пришли «Уралы» — 
вейшне, большегруз-ные, 
работы нет! Отправили один 
обратно в Подгорное пере
оборудоваться... под силос. 
Один привез с утра из рай
центра попутно песок и весь 
день искал работу, но Рейдовая бригада ГАИ.

В е р н у т ь
е е  л у

О  tH И

НА СНИМКАХ: «а стр4йке—работники Шегарского 
райкома КПСС Г. В. Бабвшев и А. Ф. Мошкаров; ра
бочие Заобскнх меяфайонных сетей А. П. Хардиков и 
Н. И. Криворукий завершают плотницкие работы; брига
да временных отделочниц; «черный гравий» на улицах 
села Гусева; новые дома.

Фото Н. Потапова.

Помнится разговор с 
председателем колхоза 
«Рассвет» Алексеем Сте
пановичем Ильиным два 
года назад. В этом раз
говоре неловко было за
давать председателю во
просы о перспективах: и 
сегодняшние текущие де
ла, по его рассказу, де
лать было некому. Не/ 
хватало и животново
дов, и механизаторов.

место», подставляет свое 
плечо селу районный 
центр. 10—15 дней по
работают на доме вре
менные бригады, но уж 
после них остается жилье 
для постоянного сельско
го жителя—пахаря, жи
вотновода, строителя.

Совсем по-другому 
идет разговор сегодня. 
Поднимается Гусево — 
центральная, усадьба кол
хоза. Кольцо асфальти
рованной дороги по внут
ренней и внешней сторо
не окружили ярко рас
крашенные панельные 
двухквартирники. 23 но
вых дома (46 квартир) 
да еще магазин. Водо
провод. канализация...

В сентябре будут сда
ны новоселам последние 
дома. Некоторые буду
щие жильцы сами отде
лывают квартиры. А в 
других сегодня хозяйни
чают работники органи
заций районного центра. 
Коллектив побольше — 
отделывай полностью 
квартиру, маленький — 
объединяйся с другими. 
Транспортники и связис
ты, милиционеры и ме
лиораторы, . работники 
райкома и ' райисполко
ма—практически все кол
лективы работают сегод
ня в Гусеве. Как раньше, 
в селах Анастасьевке, 
Мало-Брагине и других.

Директор со.вхоза 
«Вперед» Владимир- Ни
колаевич Разуваев водит 
по селу Бабарыкину 
представителей несколь
ких семей из Новоси- 
бИ(РСкой области. Дошел 
туда слух о шегарских 
новосельях, задумали 
сюда переезжать. Рас
спрашивают об условиях 
работы, о жилье. Напро
сились зайти в квартиру 
к совхозному работнику, 
тоже детально и основа
тельно расспросили. А 
рядам с этой квартирой 
поднимаются новые, 
ждущие новоселов дома. 
Только надо руки прило
жить... Вот и принято ре
шение: увольняться со
старого места, сюда пе
ребираться, чтобы к зи
ме успеть устроиться 
крепко, по-крестьянски.

Оживают шбгарские 
деревни. Около 150 до
мов, почти 300 нвартцр, 
производства Шегарско
го сельского строитель
ного комбината построе- 

•но в них. Проблем со 
строительством достаточ
но, чтобы у организато
ров сдали нервы и орга
низация дела была заме
нена пе,речислением этих 
самых проблем. Не хва
тает средств, из-за чего 
в сложное финансовое 
положение попал колхоз 
имени XXIV съезда 
КПСС. Не все получает
ся с качеством. Есть воз
можности ускорить мон
таж домов, но не скла
дывается пока у домо
строителей поток: то ин
женерные сети отстают, 
то плотницкие работы, 
то отделка. И. там, где у 
потока возникает «узкое

А на улицах другого 
^ л а , где расположена 
Федораевская ферма 
совхоза «Шегарский», 
бросаются в глаза следы 
,(прод(олжающе|го|СЯ разо
рения: размеченные для 
разборки дома, кучи му
сора и пустыри на месте 
уже увезенных на дач
ные и ,мичу(ринокие цели 
крестьянских • домов. 
Здесь идет накопление 
долгов перед деревней, 
перед землей. А эти дол
ги, как известно, не бес
срочные. Оплата их про
должает оставаться
жгучей общественной не
обходимостью. Вот и 
застройка Фёдораевки — 
ближайшая neipcneKTHBa 
в планах района.

Дома домами, но вмес
те с ними «вылазят» ше- 
гарские села и из веко- 
вдй грязи на своих ули
цах. И тоже с помощью 
райцентра. Вот на одну 
из центральных улиц 
с. Гусева совхоз навозил 
асфальто - гравийной 
смеси, потом районные 
дорожники разравняют, 
польют битумом, уката
ют, и к детскому саду 
будет вести уже благо
устроенная улица.

А. БОРИСОВ.

V * С' J- 'Лл .

Рядом, в совхозе имени 
Э. Тельмана, как небо от 
земли отличается организа
ция работы. Директор сов
хоза В. А. Стройкии управ
ляется своей техникой, взяв 
всего четыре автомобиля 
BiyiecTo предлагаемых две
надцати.

За два дня рейда задер
жано 17 нетрезвых за ру
лем, в том числе трое из 
совхоза «60 лет СССР», 
двое—из «Усть-Бакчарско- 
го». Пьяным на личном мо
тоцикле ездил председатель 
Усть-Бакчарского сельсове
та Д. Н, Шатилов.

УМЕЛАЯ ТАКТИКА
По 180—200 гектаров настроены на прямой обмо- 

зерновых убирают ежеднев- лот озимой ржи, овса, пше
но механизаторы совхоза ницы. Работают упорно, не 
'«Тунгковский». Комбайны допуская потерь, П. Д. Глу-

шаев, И. Н. Шик, А. В. 
Прибытков. Самое отличи
тельное в их тактике — 
умение пользоваться «остат
ками» хорошей погоды.

С каждого гектара по 23 
и более центнеров зерновых 
берут сейчас в совхозе

«Молчановский». Есть ком
байнеры, имеющие на сво
ем счету по две тысячи
центнеров зерна, — И. В. 
Засядько, В. А. Меляев,
А. Н. Сердитов.

Л, ЕРЕМИН.
М о л ч а н о в с к и й  р а й о н .
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П Р А К Т И К А
П Е Р Е С Т Р О Й К И

что в среднем тю району на 
одного ,р^отающе!То в год 
в подсобных хозяйствах пред
приятий производится по 2 
килограмма мяса. Резервы, 
;:ак видно, далеко не ис
пользуются, особенно на за
водах режущих инструмен
тов, электромеханическом, в 
объединении «Сибэлектро- 
свет». Не хотят этим зани-

Нельзя забывать, что с 
нынешней отчетно - выбор
ной кампании начинается 
практическая реализация ре
шений XIX Всесоюзной парт
конференции. Следователь
но, на отчетно-выборных со
браниях нужно вырабаты
вать конкретные меры по 
выполнению ее резолюций. 
В одной из них отмечена

Пленуму удалось вьюве- 
тить явление, которое при
суще сегодня не только 
парторганизация.м этого рай
она. Действительно, вопро
сы на отчетно-выборных со
браниях коммунисты задают 
нелегкие, но своевременные: 
почему в нашем городе так 
трудно с мясом, допускают
ся перебои в торговле кура
ми, мало продается колба
сы, неважный хлеб, не все
гда купишь картофель, мор
ковь и свеклу, без очереди 
невозможно отремонтировать 
телевизор? Будет ли для ка
ждой се.мьи построена от
дельная квартира? Задают
ся и многие другие вопросы. 
Все они требуют первооче
редного решения. Но вот 
что удивительно: как прави
ло, они обращены к вьппе- 
стоящим организациям. К 
сожалению, на отчетно-вы
борных coi6paHHHx в реше
нии этих вопросов редко оп
ределяется роль своего тру
дового коллектива. Это под
черкнул в свое.м докладе на 
пленуме первый секретарь 
райкома партии В. С. Шува- 
риков.

И такое положение не мо
жет не беспокоить. Крмму- 
НИСТЗ.М ли скатываться на 
потребительское, иждивенче
ское отношениё к решению 
первоочередных задач, вы
двинутых XIX партконфе
ренцией? И в конце концов 
на отчетно - выборное собра
ние члены партии приходят 
не для, того, чтобы погово
рить о своих внутренних де
лах (хотя и это важно) и 
разойтись. Важно определить 
место каждого коммуниста 
в углублении и расширении 
помощи подшефным сель
ским хозяйствам, в ускоре
нии строительства жилья, 
развитии сферы быта и ус
луг, Как, к примеру, это 
сделали в партийной группе 
У'частка приспособлений ин
струментального цеха объе
динения «Контур». На сво-

Каков наш вклад
П л е н у м

р а с с м о т р е л

К и р о в с к о г о  

п е р в ы е  и т о г и

р а й к о м а  

о т ч е т о в и

К П С С

в ы б о р о в

ем отчетно-выборном собра
нии коммунисты поддержа
ли инициативу группы мо
лодых рабочих, которая ре
шила строить индивидуаль
ные дома за городской чер
той. Сейчас фор.мируется ре
шение об ofвoдe земельных 
участков в районе с. Лоску
това. Предполагается заслу
шать сообщение инициато
ров, после чего начать стро
ительство загородного мик
рорайона индивидуальных 
домов.

Трудовые и учебные кол 
лективы района немало де
лают, шефствуя над колхо 
зами и совхозами, И такую 
пом1ощь надо увеличивать не 
числом, а умением. Еще два 
года назад в объединении 
«'Полюс» на заготовку кор
мов от основного производ
ства отвлекалось 400 рабо
чих и служащих, а в этом 
— 70 человек заготовили 
кормов в 1,5 раза больше. 
Надо сейчас, в сентябре, по
стараться убрать картофель, 
капусту и морковь комбай
нами. обеспечить сортировку 
овощей механическим спосо
бом, заложить на хранение 
не навалом, а в контейне
рах. Все это наша работа, 
мы ее каждый год делаем, но 
очень еще неорганизованно и 
преимущественно вручную. 
Почему так происходит и 
что нужно сделать каждому 
коммунисту, чтобы наладить 
дело, как надо? Это разве не 
тема для отчетно-выборного 
собрания?

В выступлениях на плену
ме райкома подчеркивалось.

Л Ю Д И
Т Р У Д Н О Й

С У Д Ь Б Ы
Начала работу при областном сове* 

те ветеранов общественная иомнссия 
содействия реабилитации лиц, репрес* 
сированных в 30-х— начале 50-х годов.

Уже первый день при
ема граждан показал, что 
боль, пережитая людьми, 
потерявшими своих близ
ких, жива и не ослабева
ет. У многих'"в лавине ре
прессий исчезли отец, дед, 
MJTK или жена, дети. И 
сегодня, в эпоху гласно
сти, людям ч хочется уз
нать правду, 'как это мо
гло произойти.

Первый же опыт сви
детельствует, что членам 
комиссии придется иметь 
дело со многими и нестан
дартными ситуациями, не 
только объяснять, куда и 
с какими вопросами сле
дует обращаться люцч'м, 
а помогать им добиваться 
справедливости.

Не один десяток чело
век побывал на приеме. 
И у каждого — неповто- 
ри,чая, трудная судьба. 
Вот о чем. например, по
ведала Клавдия Михай
ловна Воронова. Ее муж, 
Василий Георгиевич, в 
30-е годы работал секре
тарем по особым поруче
ниям при Харбинском 
консульстве. По линии 
НКВД был арестован и 
находился под следстви
ем и судом 18 месяцев. 
В 1940 году он вернулся 
домой инвалидом второй 
группы, так как к нему 
при допросах применяли 
методы физического воз
действия. а точнее — вы
бивали признания. Подле
чившись, он в 1943 году 
ушел на фронт добро
вольцем. Остался живым. 
После возвращения в 
Томок работал на элект
роламповом заводе. В 
60-х годах умер. В за
водской газете был поме
щен некролог, который 
хранится V Клавдии Ми
хайловны. В нем сообща
лось, что Василий Геор
гиевич участвовал в Ве
ликой Отечественной вой
не, человек трудной судь
бы, он прошел через ре
прессии в период сталин
ского культа личности...

Прошло время, соста
рилась 'Клавдия Михай
ловна. Сегодня одинокая 
72-летняя женщина остро 
нуждается в бла1то:^тро- 
енной квартире.

Ее обращение в Ленин
ский райиополко.м в 1985 
году закончилось те.м, что 

’Клавдию Михайловну по
ставили - на общую оче
редь за номером 1.388. В 
иыпс'шнем году .эта оче
редь «продвинулась^ и

стала... 1.800-й. На льгот
ную же очередь ее не 
ставят потому, что она не 
в состоянии доказать, что 
М1уж был участником Ве
ликой Отечественной вой
ны. Обращалась она и в 
Ленинский райвоенкомат, 
а там ответили, что архи
вы уничтожены.

Комиссия предложила 
Клавдии Михайловне об
ратиться через военкомат 
ь архив Министерства 
обороны СССР. Правда, 
Клавдия Михайловна уже 
делала такую попытку, но 
безрезультатно, так как 
не смогла указать номер 
полевой почты мужа. Где 
же узнать его?

Комиссия считает, что 
у Ленинского райисполко
ма и без того есть основа
ния поставить Воронову 
на льготную очередь. Ведь 
Клавдия Михайловна рас
полагает документом за 
подписью заместителя 
председателя военного 
трибунала Дальневосточ- 
ного военного округа, 
полковника юстиции В. Ку- 
дякова от 17 мая 1985 
года за 40/472. Этот 
документ свидетельствует, 
что ее муж В. Г. Воро
нов нео^нованно был 
приговорен 9 февраля 
1939 года к смертной каз
ни. То есть этот человек 
прошел испытания не 
только фронтом. но и 
смертным приговором в 
мирное время. Через два 
месяца приговор был от
менен за отсутствием j  
действиях Воронова со- 

■ става преступления. Но 
«повезло» так 'в те 
страшные годы далеко не 
шогкм.

Думается, что своим 
решением о включении 
К. М. Вороновой в льгот
ную очередь на получе
ние благоустроенного жи
лья райисполком хотя 
бы частично восстановит 
социальную оправедли- 
вость в отношении Клав
дии Михайловны — вд> 
вы фронтовика, человека, 
на долю которого выпа
ли такие испытания. Она 
ждет такого решения. 
Как ждут и другие люди, 
помочь которым и при
звана созданная комис
сия.

В. МИРОНОВ, 
заместитель председа
теля общественной ко

миссии содействия реа- 
бвлнтации.

маться в вузовских НИИ и 
проектно - конструкторских 
организациях. А почему? 
Этот вопрос надо бы зада
вать не только вверх, как 
это активно'делается, но и 
себе, колгмунистам, прежде 
всего, и на каждом отчетно- 
выборном собрании. Задать 
и ответить конкретными ме
рами. Тем более что сейчас 
созданы большие возможно
сти на взаимовыгодной дого
ворной основе (с совхозами, 
колхозами, непосредственно 
с людьми, проживающими в 
селах и на окраинах города) 
производить откорм скота и 
птицы. Такую работу начал 
электротехнический завод с 
совхозом «Зайцевс»ий». За
вод строит животноводчес
кие помещения, помогает за
готавливать корма, а совхоз 
пропорционально этому 
вкладу продает зав|0дчанам 
мясо, На таких же пример
но началах можно догсшари- 
ваться и непссредственно с 
жителями села, создавать 
специальные кооперативы по 
откорму скота.

А разве можно умалчи
вать на партийных собрани
ях о том, что ускорение 
строительства жилья невоз
можно без реконструкции за
вода керамических матери
алов и изделий. Плохо, что 
до сих пор порученные объ
емы не выполнены коллек
тивами радиотехнического и 
инструментального заводов, 
объединения «Контур». По 
этой причине завод ежеднев
но недодает от 20 до 30 ты
сяч штук кирпичей.

необходимость в ближайшие 
годы насытить рынок погре- 
бительскими товарами, ин
тенсивно развивать сферу 
услуг. Ряд предприятий в 
районе допускает здесь от
ставание. Это обувная фаб
рика, электротехнический, 
электромеханический заво
ды. Не выполняется план в 
районе по платным услугам 
населению. На проходящих 
собраниях коммунисты на
зывают эти недостатки, се
туют на трудности, мер же 
существенных нигде пока не 
принято.

Стремление перевалить 
свою BiHHy на других, без
деятельность оправдать объ
ективными трудностями. Та
кой вывод можно сделать 
после отчетно-выборного со
брания партийной группы 
дробильно - сортировочного 
завода. Длительное время в 
коллективе сохранялась не
здоровая обстановка, вы
званная командным админи
стрированием директора Мит- 
ргакова. Он — член КПСС. 
Рабочих не устраивало такое 
руководство, и они переиз
брали директора. Коммуни
сты же и их партгрупорг Си- 
кора заняли позицию сто
ронних наблюдателей. Она 
проявилась и на отчетно- 
выборном. Кому нужны та
кие собрания?! Их форма- 
лизм и беспринципность вре
дны для общего дела.

Се1рьезную тревогу вы
сказали участники пленума 
по поводу того, что отчеты и 
выборы обходят стороной 
ход радикальной экономичес-

/
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кой реформы на предприя
тиях. Сказывается отсутст
вие экономических знаний у 
рабочих, леность экономиче
ского мышления инженерно- 
технических работников. На 
прошедших собраниях не 
рождено сколько-либо серь
езных инициатив и мер по 
внедрению прогрессивных 
экономических методов. Ме
жду тем в районе уменьши
лось число бригад, работаю
щих с элементами хозрас
чета, не внедряется аренд
ный подряд, в промышлен
ности создано всего лишь 
три кооператива.

Есть над чем задуматься 
коммунистам, особенно ак
тиву. В св'оем выступлении 
директор объединения «Кон
тур» В. А. Татаринцев ска
зал: «В райкоме те же беды, 
что и в партгруппах. Нет 
стержня в работе. Почти не 
изменился стиль. Создается 
впечатление, что райком ма
ло интересуют дела промы
шленности района. На сло
вах райком за внедрение хоз
расчета, на дёле — тормо
зит. применяет при отвлече
ниях от основных работ ме
тоды, не совместимые с хоз
расчетом».

«Райком партии правгиль- 
но делает, что направляет 
отчетно - выборные собра
ния на решение текущих и 
перспективных задач в соци
альной сфере, — отметил в 
своем выступлении секре
тарь даргбюро электромеха
нического завода А. И. Люб- 
ченко, —Но мы еще не взя
лись по-настоящему за орга
низационно - политическую 
работу по воспитанию кад
ров, способных более эффек- 
тивно вести перестройку, А 
для этого нужна н^ормаль- 
ная система их отбора и под
готовки. Как сегодня райком 
может руководить этим, ес
ли работников орготдела не 
успеваем запоминать в ли
цо?».

Одним словом, пленум Ки
ровского райкома партии дал 
■хороший импульс для разду
мий. Принято развернутое 
постановление, которое' по
может исправить перекосы, 
наметившиеся в отчетно-вы-
йорной кампании.* * *

Первые итоги отчетов и 
выборов обсудили на своих 
пленумах и другие райкомы 
партии.

Г. СКАРЛЫГИН.

СТАРЫЕ
ПОРОГИ

с  з д м ш  

о  л ю д я х
Тамару Егоровну 

Скирневскую хорошо 
знают многие жители 
Каргаска, особенно те, 
кто работает на лесо- 
промышленнЦм комби
нате.

Она ~  заместитель 
председателя профко
ма этого предприятия. 
А значит, забота о 
людях для нее долгие 
только человеческий, 
но и профессиональ
ный.

Человечность, пони
мание стали принци
пами и Скирневской- 
депутата. Тамара Его
ровна возглавляет то
варищеский суд при 
поселковом Совете. И 
к своим депутатским 
обязанностям отно
сится с присущими ей 
добросовестИо|стыо и 
тщательностью.

Фото в. Тестова.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

коллектив сам может гчбирать и режим, и 
продолжительность отпуска). - Когда про
изойдет накопление средств, возможно, 
кое-что будет пересмотрено.

— Наш кооператив создан на идеях 
арендного подряда, — поясняет главный 
бухгалтер Ирине Федоровна Якимова. — 
Здесь на все 100 процентов используются 
принципы самофинансирования и самооку
паемости.

Однако сырье кооперативу теперь прода
ется не по оптовым ценам, а с коэффици
ентом повышения, то есть каждая тонна 
обходится в четыре с половиной раза доро
же. Но при этом отменен налог с оборота, 
который действует на госпредприятии. Ведь 
у госпредприятия на продукцию две цены— 
|розничная и оптовая (разница между ними 
и есть налог с оборота). У кооператива 
только розничные цены, а так как коэф
фициент стоимости сырья выше в 4,5 раЗа 
— государству это стало выгоднее, так 
как производственный кооператив теперь 
дает больше в бюджет, чем ранее сущест
вовавший цех. Определен также льготный 
налог с дохода в бюджет (в первый год 
.3 процента, на второй — 5, а в последу 
ющие — 10 процентов). То есть государст
во дает возможность кооперативу крепнуть 
и развиваться.

Созданный при ТНХК кооператив взял в 
аренду у гоопйдориятия оборудования и 
имущества на один миллион р>^лей. В эту 
сумму входит также плата (дотация) на 
содержание подсобного хозяйства ТНХК, 
детских садов, ЖКО. Комбинату все это 
выгодно: заботы о производстве он перело
жил на кооперативы да еще получит от 
цего прибыли на 1 'миллион рублей.

А что остается кооперати'ву? Он спосо
бен сегодня давать в год продукции на 12 
миллионов рублей. .Реализуется она или по 
Утвержденной гоотдарствениой, или по до
говорной цене. По предварительным цод- 
счетам, кооператив будет иметь в год 1,5 
—2 миллиона чистой прибыли. 40 процен
тов ее уйдет на зарплату, а 60 —■ в фонд 
производственного и социального развития.

— Кооперативу нужна выручка от реа
лизации, — говорит И. Ф. Якимова.-— Са
мое главное для нас — рынок и ценообра
зование.

■Но вот с чем столкнулся кооператив. 
Так как образовался он в середине года, 
то оказался опутан условиями ранее за
ключенных долгосрочных договоров. 'По
зиция оптовых учреждений такова: строго 
вьшолняй договор. Их не интересует, поль
зуется ли сегодня спросом выпущенная 
продукция или нет. Если недопоставил — 
плати штрафы. Эти штрафы стали оптовы- 
'ми гирями, Оптовики «сидят на штрафах» 
и прекрасно себя чувствуют.

Кооперативу нужны с торговлей гибкие 
прямые связи, оптовики же действующи
ми долгосрочными договорами вяжут его 
по рукам и ногам. Игрушки устарели и не 
пользуются опросом? Ну и что? Вы обяза
ны поставлять. Ах, не будете?- Гоните 
штраф! Таким образом, оптовая торговля 
встала на пути 'предприимчивости. Произ
водственный кооператив должен уйти от 
долгосрочных договоров и полнить пря
мые связи с рынком. Конечно, без оптовой 
торговли тоже нельзя: она — открытая
дверь на всесоюзный рынок. Но для коо
ператива неприемлемы долгосрочные дого- 
ВОЙ1'.

Недавно председатель кооператива 
«Авангард» А. Н. Чапурин встретился с 
'Заместителем директора Томского ЦУМа 
Г. С. Лопатиной и дирек’гором магазина 
«Томские товары» Г. С. Поляничко. Коо
ператив стремится поддерживать свободное 
творчество в торговле и готов все фондо
вые и сверхфондовые поставки передать 
томичам. В этом случае и ЦУМ, и магазин 
«Томские товары» получат возможность 
обменять их в Кемерове на ту продукцию, 
которая нужна томичам. То есть это как 
раз будет содействовать развитию эконо
мики территории, крепить ее связи.

3. Мыльные пузыри
...Красив мыльный пузырь: переливает

ся цветами радуги. Есть у него и форма, и 
разме,ры. Но лопнет — и остается вместо 
него капля мутной воды. Это сравнение 
напрашивается, когда знакомишься с объ
емами производства товаров народного по
требления. Пока счет идет на рубли —все

хорошо. Но радоваться-то нечему: эти
объемы образовались за счет роста цен. а 
нужных товаров зачастую нет в магазинах.

Договорные цены — это хойню. Но из- 
за них получаются «дутые об’ьемы». Так 
произошло с заводом резиновой обуви. 
Когда-то Томская обувная фабрика шила 
дешевую обувь из кожи. Потом перед этой 
фабрикой поставили задачу: давать 200 ты 
сяч пар кроссовой обуви. С этой целью ус 
танбвлено и специальное оборудование 
'Сегодня, например, требуется впятеро уве 
личить производство домашних тапочек 
Фабрика не может, так как заготовитель 
ный цех едва успевает шить заготовки для 
спортивной обуви,

Трудно сказать, откуда и почему появи
лось мнение, что у народа много денег и 
ему нужны дорогостоящие вещи; А как 
быть людям со средним заработком? Зим
нее пальто стоило 300 рублей, а теперь 
цены поднялись аж до 500 —600! Дого
ворные цены хороши тогда, когда 'продук
ции серийного прюизводства в достатке на 
прилавках. Не нравится она — купи сверх
модную. Но продукция должна быть и за 
60 рублей, и за 200. Теперь же складыва
ется такая ситуация: в магазине только до
рогая продукция. Вот почему, например, 
завод резиновой обуви за последние три 
года в денежной} выражении выпуск про
дукции увеличил в полтора раза, а количе
ство пар обуви не увеличилось!

— Раньше майка стоила полтора рубля 
и их вьюускали 100 тысяч штук, — го
ворит А. Ф. Чумак, — теперь она стоит 
3 руб. 50 коп. И самих маек-то нет. Вот 
такие перекосщ...

Вывод одан: в условиях хозрасчета мы 
не умее.м хозяйствовать. Все огрехи при
крыты ценами. В этих условиях резко воз
растает роль коммерческих служб, изуче
ния спроса^ Предъявляются другие требо
вания к предприятиям, Не терпит отлага
тельства реконструкция обувной фабрики, 
задача организации мебельного производ
ства. Почему бы не развивать его на Аси- 
новском лесопромышленном комбинате? Се
годня томичи производят мебели на 20 
миллионов рублей, а требуется ее на 47 
миллионов.

'4. П© страницам статистическо
го сборника

Итак, за 8 месяцев с начала года план 
. области по товарам народного потребления 
перевыпол'нен на 2,5 процента, то есть по
чти на 12 миллионов рублей. (В сравне
нии с этим же периодом прошлого года 
'Показатель^ еще выше). Особенно высокие 
результаты в розничных ценах у облпот
ребсоюза (П 3,8  процента), управления 
топливной цромышленности (126,9), объе
динения «Сибэлектросвет» (112 процен
т а ) .  Плохо в объединениях «Т ом скн^ь» , 
«Томлеспром», «Томскстрой», в управле
нии лесного хозяйства. В то же время у 
большинства произошел резкий рост в 
сравнении с прошлым годом.

Сильно отстает областнёй центр. Среди 
четырех районов планы по производству 
товаров народного потребления выполнил. . 
один — Ленинский (103,6 процента). На 
селе отстают Молчановский и Тегульдет- 
оиий...

Автор обзора приносит извинения кол- 
пашевцам. В прошлом о'бзоре показатели 
Кривошейнского района были отнесены на 
Кол1пашевский. Вот какой ответ прислал 
исполнительный комитет Кол'пашевского 
торо’дского Совета народных депутатов:

«в пюрюи ролугедии район аыполиил план 
по .товарам народного потравленни на 105,7 
процанта, роет м .соотватстаующему .пармоду 
прошлого года еоетавил 1 миллион 184 тыся
чи рублей. Обоспачан рост выпуска рЫж То- 
гурским ЛПК, товаров культбыта аааодом «Ме
таллист», цехом ffe 4 ‘томской швейной фабри
ки. Горпромнембинат уваличил рыпусн мебе
ли. iBcero же роет и соетаетствующему пери
оду прошлого года обаспачилн 18 предприя
тий на 24.

Однано результаты работы отдельных иол- 
лектнвов могли бы быть значительно лучше. 
Ряд их срывает выполнение доведенных пла
нов. Итоги за I полугодие были рассмотрены 
на заседании исполкома, дана соотаетствую- 
щая ,'оценка и доведено задание всем предпри
ятиям и организациям по выполнонию допу
щенного отставания.

Хотелось бы, чтобы газета «Красное зна
мя» печатала почаще опыт работы передовых 
коллективов, районов области по развитию и 
наращиванию объемов товаров народного по- 
траблвния.

А. БУСЛОВСКАЯ, 
зам, првдседатоля горисполкома, првдседа-

таль ,горплана».

Всего по области п.ланы по производству 
то’варрв народного потребления имеют 211 
предприятий. Не вьшолнили их 76. Они 
недодали продукции на 14,5 миллиона руб
лей.- Не заботятся о товарах для народа 
каждый второй руководитель предприятий 
объединения «Томлеспром», «Томекпром- 
стройматериалы», в управлении бытового 
обслуживания. п. колотовкин.

а

и

З А П Ч А С Т И - П О  П О Т Р Е Б Н О С Т И
Жалобы на 'Дефицит за

пасных частей перестали 
■поступать из хозяйств Пер
вомайского района Крыма, 
хотя объем их поставок не 
увеличился. Реш.ить пробле
му помогла новая система 
снабжения на принципах 
оптовой торговли.

С учета всех запасных 
деталей, накопленных в хо
зяйствах, в районе началась

перестройка CHCTeMbjf снаб
жения ими. Все они приня
ты райагропромс'набом на 
баланс, ему переданы также 
помещения складов - хо
зяйств с обслуживающим их 
персоналом. Перешел к не
му в подчинение и техни
ческий обменный пункт ре
монтно-транспортного пред
приятия.

Распределение запчастей 
стало полностью контроли

руемым. Если раньше кол
хозы и 'совхозы брали все, 
что им предлагали, про за
пас, на «'Черный день», то 
теперь, прежде чем сде
лать заявку, их специалисты 
'Приглашают инженеров- 
технологов райагропром- 
онаба. чтобы вместе опреде- 
лить. какие именно матери
алы необходимо в нее 
включить.

(ТАСС).

Наши интервью

Н е у ю т е н  х о л о д н ы й  д о т . . .
Телефонные звонки в редакцию в эту 

осеннюю пору даже звучат по-особому: 
настойчиво и раздраженно. Тысячи томи
чей хотят знать ответ на один и тот же во
прос: когда будут тепло и горячая вода в 
их домах! Этот вопрос мы адресуем за
местителю председателя Томского горис
полкома В. В. ГОНЧАРУ.
— Так когда же, Влади

мир Васильевич?
— Должен пояснить, что 

на основе правительствен
ных документов установлен 
порядок: по'дключать тепло 
к домам в том случае, ког
да среднесуточная темпера
тура воздуха держится ни
же плюс восьми градусов в 
течение пяти суток подряд. 
Это что касается жилья.
ли вести речь о детских до
школьных учреждениях, род
домах, больницах, школах, 
то уже дана команда пода
вать в них тепло. Правда, 
должен сказать, что не все

системы, питающие здания 
этих учреждений, находятся 
в полной готовности. Эти 
объекты на особом контро
ле, и работа на них форси
руется.

- -  К раннему отопитель
ному сезону мы |не привык
ли. Но бы горячую во
ду дали. Вот вчера в редак
цию приходила молодая жен
щина с Иркутского тракта. 
Горькими слезами облива
лась; Двое маленьких ребя
тишек, стирка бесконечная, 
а горячую воду еще 3 нюня 
отключняи. Теперь и на кар
тошку оос№Ш01, 8 домаш

них дел полно. А удобств — 
никаких.

— Микрорайон «Б», о 
котором вы говорите, дейст
вительно давно без горячей 
воды. Прямую ответствен
ность за это несет началь
ник ДОК А. М. Брянский, 
по вине которого все еще не 
устранены недоделки на 
магистрали 7-«А», хотя 
прокладывалась она три го
да назад. Ему предъявлено 
требование ускорить работу 
и передать объект на баланс
П О Д РЯД Ч И !^.

А вообще обстановка в 
городе в целом непростая. 
Раскопаны магистральные 
трассы по улицам Карташо
ва—Енисейская, Яковлева— 
Мариинский, улица К. Марк
са и другие. От них питают
ся о'бширные жилые макро
районы. Управление тепло
вых сетей, отвечающее за 
их реконструкцию, отстает 
от графика примерно на 10 
дней. Еще с большим отста
ванием идут «Теплосети» и 
горжил(у1арздлеийе. Но наи

более сложная ситуация на 
двух объектах — по пр. 
Комсомольскому (от пр. 
Фрунзе до ул. Алтайской) 
и по ул, Л. Толстого, где 
ведется реконструкция один
надцатой магистрали. Трест 
«ОпепЬтроймёхашзация» i(«a 
первом объекте) и трест 
«Энергострой» (на втором) 
сорвали сроки выполнения 
задания. В результате нель
зя своевременно подать теп
ло и горячую воду в шко
лы-интернаты №№ 22, 33, 
общеобразовательную школу 
№ .14 и т. д. Еще хуже, что 
из-за несвоевременного вы
полнения работ по пр. Ком
сомольскому нельзя норма
льно запустить тепло в Со- 
'Ветский и Кировский райо
ны.

— Что же теперь: сроки 
сорваны, трассы раскопаны, 
а отвечать некому?

— Почему же? Ответ
ственные есть. Недавно мы 
рассмотрели этот вопрос на 
заседании исполкома Том
ского городского Совета. ■На

казали главного инженера 
тоеста «Томскэнергострой» 
Фордулясова и главного ин
женера треста «Спецстрой- 
механизация» Мелешко. 
Обязали руководителей объ
единения «Томскстрой» и 
треста «Томскэнергострой» 
принять исчерпьгеающие ме
ры для завершения строи
тельных работ.

— Позиция горисполкома 
ясна. Но почему, Владимир 
Васильевич, у нас из года в 
год получается одно и *то же: 
готовимся к ремонт чуть ли 
не год, К в) сентябре выяс
няется, что с наступлением 
холодов отапливать город 
нельзя? Нынче вышло н то
го хуже: все графики сорва
ны, отставание рт прошлого 
года по темпам работ зна
чительное, нее лето почт 
весь город был (1ез горячей 
воды. А ведь, кажется, уже 
сложилась отработанная 
практика; планы капиталь
ного ремонта утверждаются 
на два года вперед, реше
ние о нодготовве к зиме

принимается еще я январе- 
феврале, комплектация ма
териально - технических ре
сурсов начинается забЛаго|- 
временно. Казалось бы, та
кая тактика должна все бо
лее приближать нас к поло
жительному результату, а 
получается наоборот...

— Вот именно, мы вы-):) 
рабатьгааем стратегию и '' 
тактику, А ведь нужна ее 
■реализация. Тут-то, как го- 
верится, и садимся на мель.
Я, откровенно говоря, не ду
маю, что лучше 'будет и в 
следующем году. Дел’о в 
том, что централизованно 
материально-технических ре
сурсов ■мы получаем все
го в размере 30 проценто'В 
нужного количества. И 
если бы нынче не вмеша
лись обком партии и облис
полком (лично А. Е. Высоц
кий и А. А. noiMopoB), если 
бы не было принято реше. 
н.ие облисполкома об изъя
тии 10 пр'оцентов фондов на 
трубы у газовиков, нефтя
ников и промышленных
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Волны над башнями
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Сегодня — 
День танкистов

в октябре 1986 ггода наш земляк Игорь Тураев, ра- 
>ботавшнй шекером в Колпашеве, был призван в ряды 
Советской Армии. Теперь сержант Тураев — отличник 
боевой и политической подготовки, командир передового 
экипажа танка, классный специалист.

Сегодня танковому под
разделению ' предстоит про
демонстрировать свое ма
стерство вождения боевых 
машин под водой. Задача 
ответственная и сложная, к 
тому же сопряженная с раз
ного рода неожиданностями. 
Но к испытаниям готови
лись заранее,

Построив личный состав, 
/  командир подразделения
“■ Производит инструктаж. За

тем докладывает руководи
телю практического занятия.

— Кто не готов идти под 
воду? — спрашивает офи
цер.

В ответ — молчание.

Смотрю на лица солдат. Од- 
'т, к^о поопытнее, напри
мер, рядовые Сметанни
ков и Рашимов, улыбаются: 
чего, мол, не первый раз 
форсируе.м вод/ную прегра
ду. А вот молодым воинам. 
Как говорится, не до улыбок. 
Они серьезны, насгорожея- 
ны. Ведь впервые придется 
вести танк под водой. А ре
ка вон какая широкая и пол
новодная.

— По машинам! — зву
чит команда.

Первые три экипажа бы
стро занимают свои места 
К танках.

— Заводи!

Мощный гул танковых 
двигателей. Клубы дыма 
смешиваются с дымкой, от
теняя ее синевой.

— Вперед!...
Первый танк, которым уп

равляет механик-водитель 
Комсомолец ефрейтор Ки
рилл Колосов, трогается с 
места. На установленной 
скорости подъезжает к воде. 
(!^ороты двигателя — за
данные. Танк входит между 
двух флажков в воду. Се
кунда, другая — и волны 
Смыкаются над броней. Над 
бурлящим потоком высту
пает только воздухопитаю
щая труба.

Уверенно пройдя гл.убо- 
иий участок реки, танк пока
зывается над поверхностью. 
Зкипаж сержанта Тураева 
с задачей справился успеш
но.

Занятие продолжается. У

реки на установленной ди
станции выстраиваются оче
редные боевые машины.

Подходим к руководителю 
учений.

— Чувствуется, танкисты 
хорошо подготовились. Бла
годаря то,му. что задержек 
нет, почти все уже выпол
нили задание. Порадовали 
умелыми действиями не 
‘только опытные воины, но и 
'молодые — рядовые Кора- 
лейчис, Шарипов. Малов,— 
удовлетворенно говорит 
офицер.

...Последний заезд. Чест
но говоря, я тоже немного 
Волнуюсь. Дело в том, что 
после необходимой подготов
ки мне разрешили в соста
ве экипажа участвовать в 
•выполнении упражнения.

Занимаем места в танке. 
Закрываем люки. С непри
вычки тесновато. Как они

•умудряются в такой тесноте 
'И танком .управлять, и стре
лять на ходу, да еще и под 
Воду нырять?

Через несколько мин^т 
пребывания внутри боевой 
машины, оглядевшись, чув
ствую себя гора^здо уверен
нее. Тем более что рядом 
'— надежное плечо опытного 
члена экипажа.

Танк двинулся вперед. 
Через прибор наблюдения 
видно, как приближается во- 
'да. Вот она поглощает ма
шину, поднимается все вы
ше. Становится темно. 
'Слышны устойчивая работа 
двигателя,' коиМ'аиды, посту- 
'лающие от руководителя 
занятий.

М е х а н и к -в о д и т е л ь  с о с р е 
д о т о ч е н .  д в и ж е н и я  т о ч н ы .  

В з г л я д  п р и к о в а н  к  г и р о п о -  
луком паС |У , п о  к о т о р о м у  о н

-Из почты дня

Г о р ь к а я  я г о д а
б р у с н и к аИтак, решено. С известным томским 

писателем Вадимом Николаевичем Макше- 
евым едем в сторону Белого Яра за брус
никой. А заодно и проверим, действитель
но ли имеют основание многочисленные 
телефонные звонки и письменные жалобы 
в редакции областной газеты «Красное 
знамя», радио и телевидения на отврати
тельную работу железнодорожного тран
спорта, особенно на участке Томск—Белый 
Яр. И особенно в период массового со
зревания грибов и ягод.

Соответственно одевшись, 
взяв рюкзаки и лукошки, 
запас продуктов, мы затеря
лись в потока ягодников на 
стацции Томск-П. И вскеше 
поняли; главное наше бо
гатство на сей момент — 
маленькие коричневые ку
сочки картона, именуемые
жалев'нодорожнЫ|М1и !билета- 
ми, .которые мы приобрели 
заранее на поезд № 611. И 
правильно сделали. В кассе 
на станции Том'ок-П скоро 
билеты кончились, а на пер
роне стояла густая толпа 
мужчин, одетых в штормов
ки, с огромными «короба
ми». ведрами, рюкзаками,
корзинами и даже тележка-- 

 ̂ ми. Объявили посадку, и 
все всколыхнулось, заволно- 
валс.сь, неудержимой лави
ной понеслось к вагонам.
Мороз по коже от такой мо
щи. Того и гляди раздавят, 
как букашку. .Подумалось и 
другое; «Неужели уместим
ся в вагоны? Неужели хва
тит запасов яго,д, чтобы .на
полнить эти емкости?»

По поводу таежных да

ров мы беспокоились зря. 
А вот на обратном пути ста
ли свидетелями того, как на 
тот же поезд пыталось сесть 
людей в три раза больше, 
И все отягощенные грузом 
ягод. Хороший урожай ро
дился нынче в тайге При- 
кетья и Причулымья. И то
мичи везут бруснику, смо
родину, чернику, грибы, го
товятся собирать «болот
ную царицу» — клюкву.

Как только тронулся со
став, волнение охватило нас 
с Макшеевым. Когда-то в 
годы юности, молодостй мы 
бывали на строительстве 
этой «дороги жизни» по за
данию редакции областной 
1г'азеты «Краейое |Энамя»!, 
писали о строительстве мо
ста через Чулым, о том, как 
молодые парни в комари
ном аду прорубались чгаез 
вековую тайгу на север. Как 
могли, журналисты помога
ли строить эту стальную 
ветку, по которой пошел лес, 
и эти самые дары тайги.

веками остававшиеся нетро
нутыми.

За два десятилетия та- 
emiHbift край изменился до 
неузнаваемости. '  Мы про
ехали сотни километров, по- 

. бывали в вахтовом пссел-. 
ке. Выспались здесь на чи
стых простынях, помылись 
в великолепной бане, посмо
трели фильм в таежном клу
бе, а потом пообедали в 
УлуьЮле в леопромхозов- 
ской столовой, похожей на 
столичный ресторан; Одним 
словом, о быте лесорубов в 
А1ргат:-Юлыоно.м (леоцромхо- 
зе заботятся.

А поскольку нашей це
лью было описать, как люди 
добывают витамины и до
ставляют их домой, мы и 
сами приступили к сбору 
бруоники. Но в какой бы 
уголок мы ни заехали, вез
де встречали людей. На 
легковых автомашинах они 
пробирались в самые недо- 
ступные места. 'Уставшие, 
изъеденные комарами и мо
шкой, промокшие под лив
нем, они стойко переносили 
все, подобно золотоискате
лям или геологам... Парти
ями и в одиночку выходи
ли они к железной дороге. ■ 
Поздно вече^ром вышли к 
станции Улу-Юл и мы с Ва
димам Николаевичем. Биле
ты стали продавать за час 
до подхода поезда из Белого 
Яра, Добрая сотня людей 
двинулась к кассе. Правда, 
кассир была на высоте, и 
вскоре мы взяли билеты и 
стали спокойно ждать пое
зда. В наивной уверенно
сти: раз есть билет — есть 
и гарантия, что уедем.

Похолодало. Промокшие 
ягодники дрожали, пытались 
согреться, подремать. И вот, 
наконец, поезд, опбздавтай 
на 40 минут. Но что это? 
Ни одна дверь не откры
лась. Вагоны были похожи 
на неприступную крепость, 
которую нам предстояло 
как-то взять. Напрашо мы 
с Макшеевым искали свой 
вагоац Номеров не было, 
Толпа носила нас из одного 
конца перрона в другой. 
Крик, шум. Ночь, дождь, 
ветер, холод. Ни дежурно
го по станции, ни кондукто
ров, Видимо, спрятались. И 
жутко было подумать, что 
придется ожидать .до утра 
следующий поезд, А все к 
тому и шло...

И вдруг — надежда. • В 
одном из вагоне,в открылась 
дверь, и зеленая коробка 
буквально затрещала под 
напором людских тел. Не
ведомая сила подняла меня 
в воздух и внесла в вагон. 
Кто-то чем-то бил по голове, 
по спине, кто-то рвал на 
мне рюкзак. На всех горе- 
ягодииксв — один вагон! 
Сидели буквально прижав
шись друг к другу. Макше- 
ева пристроила на сиденье ка
кая-то сердобольная жен- 
щ'ина. Так и ехали мы сот
ни верст. Вскоре ягода да
ла сок. Кажется, и из меня 
тоже пошел «сок». И свер
лила Назойливо одна 
мысль: «Выживем ли? Не 
задохнемся ли в страшной 
духоте вагона?».

Нам рассказали, что по-' 
езд опоздал на 40 "минут 
потому, что в районе Ягод
ного на его пути встали со
тни людей и не дбли дви
гаться, пока не сели в ваго
ны. Сотни людей ехали без

Предлагаю!

ЕСТЬ ЖЕ 

ВЫХОД!
Газеты пишут о труд

ностях с подпиской на 
периодические издания 
будущего года, о не
хватке бумаги, другого 
сырья. Но почему же 
уже 3 года, как на дому 
не стали собирать маку- 
ла1ту|ру? У меня за эти 
годы (живу я по ул. 
Первомайской, 160) ско

пилось столько старых 
газет! Жалко выбрасы
вать на помойку. ,

А ведь раньше приез
жала машина. Кто кни
ги брал за сданную ма
кулатуру, кто деньгами. 
Я ветеран труда, пенси
онерка, мне 78 лет, хо
дить трудно '(да и не 
энаю,, честно говоря, где 
сейчас принимают старые 
газеты). И не одна я та
кая, много нас. Могли 
бы еще помочь государ
ству.

А. ПОТАПОВА.
г. Томск.

Бюрократы —■ рядом!-

« я  БОЮСЬ ИДТИ в АРХИВ...»
Одиннадцать лет я не 

была в Томске — гО'роде, с 
которым связана учеба в 
институте. Но всегда вспо
минала, рассказыва
ла о нем кемеровчанам, счи
тала, что люди здесь самые 
приветливые и душевные, 
самые в.нимательные. Но 
посшедняя встреча с горо
дом моей юности поколеба
ла эту уверенность, по 
крайней мере, после посе
щения райсобесо1В.

А дело в том, что мне 
нужны были документы, 
так как после несчастного 
случая в студенческом от
ряде мне определили инва
лидность, а сейчас потре
бовались .некоторые уточне

ния. Я взяша три дня, но 
быстро поняла, что их не 
хватит. Работники социаль
ного обеспечения не загру
жают 'Себя «лишними хло
потами», не обучены мило
сердию. Принимают они два 
раза в неделю; Так что все 
мои просьбы и аргументы 
действия не возымели, В 
Кировский райсобес (а мне 
пришлось обойти все собе
сы города) инспектор заста
вила прийти дважды, чтобы 
ответить на мой eonipcc, В 
Октябрьском — просто раз
вели руками, не пожелав 
обременять себя ничем.

Наконец, осталась одна 
надежда — Ленинский рай
собес: Вот здесь-то старший

инспектор произнесла фра
зу, как- бы обобщившую от
ношение своих коллег к по
сетителям, подобным мне: 
«Я боюсь идти в архив ис
кать ваши документы, пото
му что там крысы. Вот в 
понедельник тгридет заведу
ющая. Она женщина. сме
лая, пусть и ищет», И на
прасно я предлагала отпра
виться в рискованное «пу
тешествие» вместе, сотруд
ница райсобеса отказалась.

Так и уехала я из горо
да моей юности, впервые 
разочарованная,

О. МУСАЕВА, 
инженер.

г. Кемерово.

предприятий, я не знаю, 
как бы мы выходили из по
ложения. И это одна сторо
на дела. Есть и другая. 
Промышленные предприя
тия, вооружившись Законом 
о предприятии, стали толко
вать его своекорыстно: с не
охотой участвуют в шеф
ских мероприятиях, и свое 
жилье и объекты соцкульт
быта готовят плохо.

— И все-таки мне непо
нятно, почему нынче хуже, 
чем в прошлом году?

— Есть несколько при
чин, объясняющих, почему 
обстановка нынче слож1И- 
лась неблагополучно. На 
сбой графика повлияло позд
нее отключение ггепла. Пом
ните, по весне пригрело ран
нее солнце, а потом снова 
холод? Под давлением об
щественности мы снова вы
нуждены были подать теп
ло. Такое отключение, по
том включение сыграли 
на пользу делу. Кро
ме того, начиная с про
шлого года, мы начали упо
рядочение квартальных се
тей. В ведение «Теплосе
тей» переданы все подводя
щие трассы школ, больниц, 
других учреждений, бесхоз
ные трассы, но передать 
— передали, а материаль

ная база осталась преж.ней. 
Вот и начались сбои,

— Что конкретно пред
принимает исполком, чтобы 
ускорить подготовку к зи
ме? Ведь сроки действи
тельно непомерно затяну
лись...

— От двухразового рас
смотрения оперативной об
становки в неделю, мы пе
решли к ежедневному. Ка
ждый вечер, в 7 часов, 
председатели райисполко
мов, руководители ве
домств и служб докладыва
ют, что сделано за прошед
ший день. Кроме того, чле
ны штаба регулярно быва
ют на объектах, вмешива
ются непосредственно, если 
в этом есть необходимость.

— За подготовку телло- 
снетем отвечает гориспол
ком. Но, возможно, в эту 
горячую пору требуется по
мощь, скажем, обкомов 
профсоюзов, городского ко
митета партии?

— О функциях обкомов 
профсоюзов не могу судить 
ком1пвтентно, поэтому вы
скажу лишь пожелание: 
всем председателям .дейст
вовать так, как Сергей Ива
нович Зудов '— председа
тель обкома профсоюза ра
бочих строительных отрас

лей. Он уже не раз рас- 
,сматривал отчеты ipyKOBO- 
дителей предприятий и 
председателей профкомов.

Горком мог бы помочь в 
привлечении внимания к на
шим действиям районных 
комитетов партии, партий
ных комитетов промышлен
ных предприятий и .органи
заций. Мобилизующее сло
во партийного вожака сей
час очень нужно. И особен
но непосредственно на объ
ектах. Ведь что самое тре
вожное в сложившейся об
становке? Инертность тех 
людей, кто непосредственно 
трудится на трассах. Мы 
собираем регулярно руково
дителей и видим их пони
мание, но они разъезжа
ются на места и наталкива
ются на равнодушие линей
ного звена. Люди безраз
личны к делу, к тому, что 
другие испытьшают неудоб
ства, И только когда не
удобства коснутся их са
мих...

— А может, дело не в 
линейном звене, а как раз 
в руководителях, э  том, что 
они не справляются с обя
занностями? И, быть может, 
когото просто следует за
менить? Вот исполком, на
пример, выразил кому-либо

из них недоверие в этот от
ветственный момент?

— Я решительно против 
таких строгостей...

— Коней на переправе не 
меняют?

— Да.
— Хорошо, в конце кон

цов главный вопрос 
сейчас не этот. И все же, 
Владимир Васильевич, у ме
ня создалось (впечатление, 
что, хорошо зная работу 
коммунальных служб, их 
беды, вы стараетесь войти 
в их положение...

~  Я должен влезть в 
«шкур^'» коммунальщика, 
чтобы, во-первых, быть ком
петентным, а во-вторых, что
бы лучше видеть проблемы 
жильца...

— Вот н я ■о жильцах...
Возможно, коммунальш|ики 
и заботятся о ^ х ,  но сами 
жильцы этого не чувствуют 
и, что самое главное, не 
знают. Многие люди, обра
щаясь в редакцию, спраши
вают: «Ну хорошо, нет го
рячей воды, но почему ни
где нельзя добиться, когда 
же она будет?». Вот А. Я. 
Большаков обзвонил все 
диспетчерские, а там только и 
делают, что ссылаются друг 
на друга. Ему еще повезло, 
хоть ответили. А чаще все

го номера диспетчерских 
либо подозрительно заняты, 
либо не отвечают вовсе, в 
том числе и городская слу
жба 005...

— Что я ' могу сказать? 
Конечно, безобразие... Буду 
разбираться...

— Назовите сроки вклю
чения воды хотя бы в не
скольких микрорайонах...

— Разработан график 
включения. Он касается ка- 
ж)дой улицы, переулка, рай
она. Назову лишь несколь
ко. В микрорайснах Степа- 
новки, студгородке на Юж
ной, на ул. Мокрушина за
полнение систем начинает
ся 10 —15 сентября: на ул. 
Смирнова, "У|с<жа (от ул. 
Дзержинского до пр. Лени-' 
на), ул. Дзержинского (от 
ул. "Усова до пр. Кирова). 
Вершинина (от ул. Учебной 
до ул. Карташова) — с 10 
сентября: в районе опичфаб- 
рики «Сибирь» (кроме 
ул. Ивановского и пос, Вак- 
ТК'Н)—после 1 1 -го числа; по 
улицам Шевченко, Карта
шова (от пр. Комсомольско
го до ул. Вершинина), части 
улиц Киевской, Усова — 
14— 15 сентября... Весь 
список занимает более трех 
страниц...

Н, ГУБСКАЯ.

определяет направление 
движения. Внимателен и ко- 
'мандир. Он готов в любой 
'.момент вмешаться в .дейст
вия механика-водителя', под- 
'оказать, что нужно сделать 
в непредвиденной ситуации.

Водная преграда преодо
лена. Увеличив обороты 
двигателя, механик-водитель 
выводит машину на сушу.

Танкисты собрались возле 
щитов с наглядной агитаци
ей. Офицер подводит итоги. 
В числе отличившихся он 
.называет фамилии членов 
экипажа Игоря Тураева. 
Сделан еще один шаг пО пу
ти роста 6 oeBO.ro мастерства.

Г. РОМАНЮК, 
офицер запаса.

Краснознаменный 
Прикарпатский военный 
округ.

СПРАШИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

билетов. Впрочем, не сов
сем так. Неподалеку толсто- 
щекий парень громко по- 
хва)лялся своей спутнице; 
«Червонец отдал кондукто
ру. Сказал ~  хватит!» Так 
делали и многие другие: 
ехать-то надо.

И подумалось: сколько же 
денег теряет железнодорож
ное ведомство, государство 
из-за нераспорядительности, 
безалаберности ' руководст
ва, нечеткости движения по
ездов! Не первый год гово
рим, требуем пускать в вы
ходные дополнительный со
став или несколько вагонов. 
Как -об стенку горох, И не
весело подумалось, как бы 
развернулся здесь «прокля
тый капиталист». Он бы вам 
и машину для выезда в лес 
организовал, и гостиницу с 
горячим чаем, и поезд, взи
мая с любой услуги нема
лую прибыль, И платили 
бы, и благодарили бы. Мо
жет, кооператив развернет
ся, инициативу проявит? 
Ведь десятки лет повторя
ется одно и то же. Тысячи 
людей едут в тайгу, И все 
«на нервах», с убытком для 
здоровья и экономики. До 
каких же пор?

Начальник подотдела Ке
меровской железной доро
ги Сергей Николаевич Жда
нов пообещал разобраться 
и принять меры. Хотя по
сетовал, что не хватает ва
гонов и кондукторов. Это, 
вероятно, так. НО надо да
вать оценку действиям ра
ботников, продающих биле
ты и оставляющих людей 
на станциях. Да еще ночью 
и под дождем,

Ведь тот злополучный по
езд так больше и не открыл 
двери вагонов до самого 
Асина. И напрасно .кричали 
люди на перронах, что у 
них есть билеты. Горькой 
оказалась брусника для* 
многих ягодников.

В. СОМОВ, 
член общественной при
емной редакции газеты 
«Красное знамя», член 

Союза журналистов 
СССР.

Отвечает заведующий 
‘правовой инспекцией труда 
обл сО 'В п р оф а  А. С. Варанов.

— Я работаю кочегаром, 
'топлю котлы углем. Отно- 
'сится ли кочегарка к вред
ным цехам? Какой должна 
быть продолжительность на- 
'шей рабочей сиены?
' Ю. НЕСТЕРЕНКО.

Вакчарский район.
— Машинист (кочегар) 

котельной, занятый обслу
живанием паровых и водо
грейных котлов, работающих 
«а твердом минеральном и 
торфяном топливе, в списки 
№,N? 1 и 2 производств, це
хов, профессий и должно
стей иа подземных работах, 
на работах с вредными ус
ловиями труда и в горячих 
цехах, работа в которых да
ет право на государствен
ную пенсию на льготных 
условиях и в льготных раз
мерах, утвержденные поста
новлением правительства, не 
включен.

Правом на льготную пен
сию в соответствии с пись'* 
мом Управления социального 
обеспечения Госкомтруда 
СССР от 22 июня 1981 го
да пользуются кочегары рКО- 
тельных, которые выраба
тывают пар или горячую во
ду на технологические нуж
ды. Котельные, предназна
ченные лишь для отопления 
производственных помеще
ний, не могут являться про- 
'ИзвО’Дственнымн.

В  с о о т в е т с т в и и , с  п о с т а 
н о в л е н и е м  Г о с к о м т р у д а  
'СССР о т  25 о к т я б р я  1974 
г о д а  м а ш и н и с т  (к о ч е г а р )  к о 
т е л ь н о й ,  з а н я т ы й  о б с л у ж и 
в а н и е м  п а р о в ы х  и в о д о г р е й 
н ы х  к о т л о в , р а б о т а ю щ и х  н а  
т в е р д о м  м и н е р а л ь н о м  и  т о р 
ф я н о м  т о п л и в е ,  в к л ю ч е н  в  
С'ПиС|0 .к п р о и з в о д с т в ,  ц е х о в ,  
п р о ф е с с и й  и  д о л н .в о с т е й  с  
в р е д н ы м и  УСЛ.О.ВИЯМИ г р у д а ,  
р а б о т а  в KOTOipbix д а е т  п р а 
в о  н а  д о п о л н и т е л ь н ы й  о т 
п у с к  (п р и  з а г р у з к е  в р у ч н у ю  
— _ 1 2 ,  а  п р и  м е х а н и з и р о в а н -  
Н'ОЙ з а г р у з к е  —  6  р ^ о ч и х  
Д н е й )  с  н о р м 'а л ь н о й  п р о д о л -  
ж и тел Ь |Н О стью  р а б о ч е г о  в р е 
м е н и  — 41 ч а с  в  н е д е л ю ,

— Расскажите ю режн- 
ме работы водителей авто
мобильного транспорта.

В. БАБИЧ.
г. Томск.
— В соответствии с По

ложением о рабочем време
ни и времени отдыха води
телей автомобилей, утверж
денным постановлением Гос
комтруда СССР и секре
тариата ВЦСПС от 16 авгу
ста 1977 г ., для водителей, 
работающих по шестиднев
ной рабочей неделе, про
должительность ежедневной 
работы не должна превы
шать 7, а накануне выход
ных дней — 6  часов.

При шестидневной и пя
тидневной рабочей неделе 
продолжительность еже
дневной работы (сменьЦво- 
дителей определяется Пра
вилами внутреннегб трудо
вого распорядка или графи
ками сменности, угвержден- 
Цы'ми администрацией по 
согласованию с профкомом, 
с соблюдением установлен
ной продолжительности ра
бочей недели 41 час.

В случаях, когда еже
дневная или еженедельная 
продолжительность рабоче
го времени не может быть 
соблюдена, допускается по 
согласованию администра
ции и профкома введение 
суммированного учета (как 
правило, месячного) с тем, 
чтобы продолжительность 
рабочего времени за этот 
период не превышала нор
му. При суммированном 
учете рабочего време
ни продолжительность ра
бочей смены водителям 
может устанавливаться до 
1 0  часов, а с разрешения 
министерства, по согласова
нию с соответствующим ЦК 
профсоюза — не более 1 2  
часов, но с соблюдением 
предельной отработки часов 
за учетный период.

Режим работы водителей 
ведомственных пожарных 
■команд, военизированных 
отрядов охраны определяет
ся специальными положени
ями для них и графиками 
сменности, утвернаденными 
администрацией по согласо
ванию с профкомом. Они 
должны быть доведены до 
сведения работников за ме
сяц до их введения.

Ш Ш й

ш ж л у н а р о д н е ^ я  

нч»ормация
B n o f T s m  Т Л С С  с о о в и ц я ю т

п у ш Е с т в т . . .

Я А Л Ь И Л
ГАВАНА. Как переправить через океан 18-мет

ровую короленскую пальму таким образом, чтобы 
она наверняка прижилась в далеких от Кубы евро
пейских странах, или доставить зарубежному за
казчику партию орхидей, сохраняющих нетронуты
ми красоту и свежесть своих причудливых лепест
ков? Добиться этого, конечно, непросто, но при на
личии специально подготовленного персонала впол
не возможно и к тому же очень выгодно. Об этом 
свидетельствует опыт работы кубинского объедине
ния цветоводства, представленного за рубежом 
корпорацией туризма и международной торговли 
«Кубанакан С. А. ».

Западная Европа, жители которой, по подсчетам 
специалистов, ежегодно тратят на покупку декора
тивных растений около шести миллиардов долларов, 
стала для ,кубинских цветоводов стабильным рын
ком сбыта. Вот уже семь лет Куба, которую, «ста
ти, нередко называют «островом цветов», пользу
ется репутацией надежного экспортера многих ви
дов экзотичеших декоративных деревьев и расте
ний в Испании, Голландии,. ФРГ, Франции и Бель
гии. Из ооциалистических стран Европы кубински
ми партнерами в этой сфере пенка стали только 
Венгрия и Чехословакия,

На сегодняшний день объединение цветоводства 
располагает тремя хозяйствами, работники которых 
обрабатывают плантация общей площадью 300 
гектаров. Для обучения кубинских коллег передо
вым методам выращивания и транспортировки цве
тов и растений, которые путешествуют морем и по 
воздуху в особых контейнерах с искусственным 
климатолт сюда приезжали специалисты из Испании 
и Колумбии, Кстати, именно Испания стала для 
Кубы одним из основных зарубежных клиентов по 
закупке экзотиче.окой продукции. Сейчас ведется 
подготовка к одной из «рупнейших двусторонних 
торговых операци'й, которая приурочена к прове
дению предстоящих в 1092 го,ду Олимпийских игр в 
Барселоне и намеченной на тот же период Между
народной ярмарки цветов и растений, проводящей
ся раз в десять лет,

В Италии, например, большим спросом пользу
ются стволы различных видов кубиноких пальм. В 
специальных мастерских к hhim прикрепляют искус
но сделанные ветви с пластиковой листвой, и уста
навливают эти декоративные «гибриды» в помеще
ниях с искусственным освещением, В перспективе 
кубинские цветоводы намерены начать экспорт 
орхидей и гладиолусов в Канаду. Опрос на их 
нежную продукцию стабильно превышает предло
жение, поэтому объеди1нение цветоводства направ
ляет большие средства на создание новых планта
ций, Высокие потребительские качества: яркое
много'цвегье редких тропичеоких цветов, необычная 
«архитектура» и .стойкий, аромат экзотических рас
тений Нового Света надежно гарантируют процве
тание этой новой отрасли кубинского экспорта.

т  УГРОЗОЙ--ДЕТИ
Существеяное замедление темпов развития ми- 

■ровой ЭКОН01МИКИ а 1989 гО'Ду-—до 2,6 процента— 
предсказала международная группа экспертов, в 
работе которой приняли участие 90, экономистов из 
разных стран. Согласно их исследовавию, ожида
ется сокращение роста мирового торгового оборо
та, совращение спроса на основные виды продук
ции, уменьшение экспортных доходов развива
ющихся государств, обремененных гигантской 
внешней задолженностью. В наиболее тяжелом 
положении окажутся африканские страны, распо
ложенные к югу от Сахары. В несколько лучшем'— 
азиатские государства, однако и на них негативно 
отразятся «усиление протекционизма и уменьше
ние спроса в глобальных масштабах». В Латин
ской Америке ожидается дальнейшее сокращение и 
без того низких реальных доходов на душу насе
ления, что больнее всего ударит по подрастающе
му поколению.

По оценкам ООН, 130 миллионов латиноамери
канцев живут в нищете. Высок уровень безрабо
тицы, и он продолжает неуклонно расти. Бедные 
семьи, прежде всего дети и женщины,, питаются 
плохо или попросту голодают. В ряде стран повы- 
taeHHaH детская смертность. Кроме того, в поисках 
средств к существованию большое число мальчиков 
и девочек вынуждены идти на ул.ицы, чтобы про
сить милостыню или искать работу. «Это стало ре
альностью каждого крупного города Латинской 
Америки», — свидетельство'ет Детский фонд ООН,

НА СНИМКЕ; эта перуанская девочка, пришед
шая в город со своей матерью и младшим братиш
кой в надежде заработать на пропитание, наверное, 
к не подозревает, что уже задолжала индустриаль
но развитым государствам около 30 тысяч долла
ров.

Фото Пренса Латина — ТАСС.
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Е щ е  р а з  о  п о д п и с к е
В редакцию продолжают поступать пись

ма, телефонные звонки читателей, которые 
спрашивают: так что же с подпиской! Этот 
вопрос мы адресуем начальнику Томского 
предприятия «Союзпечать» А. А. Гычевой.
— Александра Александ

ровна, вот сейчас передо 
мной лежит последний но
мер журнала «Огонек», в 
котором опубликована бесе
да с заместителем министра 
связи СССР Е. А. Маняки- 
ным. Должна сказать, что 
отвечать ему приходится на 
Весьма острые вопросы. И, 
кстати, многие из нас, живу
щих в Сибири, конечно же, 
обратили особое внимание 
на один из ответов минист
ра, где он говорит о льго
тах для сибиряков, утверж
дая, что сии сохранены. Не 
находите ли вы, что это про
тиворечит сложившейся об
становке? Ведь многие то
мичи не могут подписаться 
на некоторые лимитирован
ные издания.

— Действительно, в тече
ние 1 0  лет подаиска в на
шем регионе проводилась 
на льготных условиях, без 
каких-либо ограничений, И 
в этом году нам сохранены 
тиражи, сложившиеся на 
уровень 1 января 1988 го
да. Они, уверяю вас, весьма 
немалые, Тан что в этом 
плане мы, безуслов.но, на- 
Х01ДИМ1СЯ в гораздо более вы
годных условиях, чем ж,ите- 
ли, допустим, европейской 
части страны. Но, повторяю, 
мы можем рассчитывать 
только на это количество 
подписки. Правда, как ока
залось, оно нас полностью 
в;се-таки не удовлетворяет. 
Кстати, с начала кампании 
на 1 августа тиражи для нас 
были действительно сниже
ны, но потом Министерство 
связи СССР изменило свое

решение. Вопрос о передаче 
в подписку тиражей за счет 
розницы пока не решен.

— В своем письме чита
тель П. Зеленкнн интересу
ется, почему «в почтовых 
отделениях Рдних районов 
можно еще подписаться на 
«дефицит», а в других люди 
получают отказ?».

— Тиражи по всем изда
ниям во всех районах учи
тываются отдельно. Если на 
1 января 1988 го1да в рай
оне подписано такое-то ко
личество «Огонька», значит, 
и нынче оно сохраняется. 
Вот поэтому сейчас, в тру
довых коллективах Асинов- 
ского района, например, 
есть еще возможность под
писаться на «Литературную 
газету», а в Колпашеве. и 
Стрежевом весь тираж выб
ран. Каждый район решает 
самостоятельно, когда и на 
какое издание подписку за
крывать.

— И все-таки, почему так 
много возникло и возникает 
неясностей?

■— К сожалению, указа
ния Министерства связи 
СССР мы получили поздно. 
Приказ об условиях подпис
ки был прислан только 27 
июля, данные по тиражам— 
только 2 августа. Мы тоже 
оказались в сложных усло
виях, Сначала думали рас- 
цределить подписку по кол
лективам. Но... тысячи 
предприятий, организаций в 
городе и области! Интересы 
у людей разные., где и чему 
отдают предпочтение? Под
писка была свободная, и мы 
никогда не вели такой, у чет.

В нем просто не было необ- 
ходиимости. Чтобы не соз
давать ажиотаж, очереди и 
учитывая, что многие об
щественные распространи
тели печати в отпусках, бы
ло решено провести подпис
ку в отделениях связи и 
трудовых коллективах. Мы 
оставили лишь определен
ное количество тиража для 
учебных заведений, ведь в 
августе здесь почти все бы
ли на отдыхе. Теперь мы 
расс.матриваем заявки этих 
трудовых коллективов. По 
большинству изданий потреб
ности будут удовлетворены. 
Конечно, в разумных преде
лах.

— Судя по количеству 
.вопросов в письмах читате
лей, самое популярное изда
ние нынче «Аргументы и 
факты». Многие Жалуются 
,ка то, что не смогли офор
мить на него подписку.

— Есл,и учитывать тираж 
(подаиоки, то в нашей обла
сти он сложился высокий-^ 
;76,3 тысячи экземпляров, в 
том числе по Томску — 40 
тысяч. Согласитесь, это 
очень немало. Но опрос на 
1«Аргументы и факты» воз- 
(рос чрезвычайно. Наверное, 
|здесь, в первую очередь, 
сыграла роль информацион
ная насыщенность бюллете
ня, его умение быстро от
кликнуться на насущные 
Проблемы. К тому же изда
ние дешевое. В прошлые го
ды подписку на «Аргумен
ты...» мы жестко не ограни
чивали, хотя, в первую оче
редь, бюллетень рассчитан 
на агитаторов и пропаганди
стов, лекторов, политинфор
маторов—словом, идеологи
ческий актив трудовых кол
лективов. Поэтому нынче 
мы полностью передали 
ти|зажи именно туда, где 
виднее, кому ее выделить. 
Определенное коли<1ество 
выделено для библиотек,

ЦОПРов, предприятий, уч
реждений, организаций.

— Как получилось, что в 
одних коллективах большин
ство людей удовлетворены 
тем, как проведена у них 
подписка, в других — много 
нареканий н жало{б?

— Обегано,вка была ясна 
Всем, но не все ее учли. 
Ведь в самом начале были 
проведены соответствующие 
совещания, речь о подписке 
шла в райкомах. В некото
рых местах допустили рас
качку, не проявили должной 
заботы о своих людях. Вот, 
например, общественные 
распространители маномет
рового завода уже 8  августа 
начали сдавать подписку в 
«Сокхэпечать», появились у 
нас за этР время де
сять раз. Е с т е с т в е н н о ,  
что во многом коллектив 
свои потребности удовлетво
рил. А на фабрике «Си
бирь» вспомнили о подписке 
лишь 25 августа. Кстати, 
некоторые учебные заведе
ния тоже стали с первых 
дней проявлять заботу о 
своих подписчиках. В 
ТИАСУРе начали сдавать 
подписку уже с 3 августа, в 
ТИСИ — с S'-го, в школе

51 — с 4 августа. Счи
таю, что в этой ситуации 
многое зависело от секре
тарей парторганизаций, oi6 - 
щественных распространи
телей.

— Есть письма и от уча
стников войны...

— Для участников войны 
был,и выделены лимиты, на ' 
Сегодняшний день они час
тично исчерпаны. И эту ка
тегорию подписчиков мы не 
в состоянии удовлетворить 
полностью. к  сожалению, 
должна сказать, что были 
'и те, кто приходил с огром
ными пачками абонементов 
от имени родственников и 
знакомых. В этой ситуации 
упрек отношу не к старому

Репортаж«П ум а»  
в ы х о д и т  
н а  б е р е г
«ПУМА» ШЛА МЯГ- 

КО, ТО СБРАСЫВАЯ 
СКОРОСТЬ, ТО СНО
ВА НАБИРАЯ ЕЕ. ТОГ
ДА ВСЕ СУДА. ПЛЫ
ВУЩИЕ ПО ТЕЧЕНИЮ 
ТОМИ, КАЗАЛИСЬ 
КАК БЫ ЗАСТЫВШИ
МИ НА МЕСТЕ.
В салоне с шестнадцатью 

креслами, несмотря на шква
льный свежий ветер, было 
тепло. Пассажиры спокой
но разговаривали друг с 
другом, щу.м от :Двигателей 
и пропеллеров, располо
женных в хвостовой части 
судна, оставался где-то по
зади.

Показались Козюлинские 
пески, плавно выходящие 
из воды. Когда «Пума» пе
ресекла линию берега, я не 
почувствовал. Увидел толь
ко мелькавшие за окном 
кустарники да серый песок 
кругом вместо воды. Проле
тев над пологим берегом, 
судно остановилось метрах 
в пятидесяти от воды. Пас
сажиры вышли.

Странно было видеть это 
небольшое судно, спокойно 
стоящее вдали от воды. На
верное, создавалось бы 
впечатление безжизненнос
ти и сиротливости от такой 
картины, если бы несколько 
минут назад не мчался на 
нем со скоростью 60 кило
метров в час по водной гла

ди и если бы не знал дол
гую предысторию появле
ния этого необычного ко
рабля.

А началось это больше 
десяти ■ лет назад, когда 
приехавший а То1иск на
чальником речного порта 
Прокопий Трифонович Дра
чев не начал говорить, где 
только М'ожно,' о необходи
мости круглогодичной рабо
ты речников. И не где-ни
будь на складах или при
станской территории, а на 
реке, на перевозках людей 
и грузов.

Дело подвигалось мед
ленно, со скрипом. » Но 
подвигалось. Выл создан об
ластной штаб по содей
ствию этой работе. Штаб 
собирался, обсуждали про
блему, писали письма в 
различные организации. 
Правда, . не продвинулись 
бы ни на шаг, если бы сама 
жизнь не ставила эти про
блемы. В области развива
лась нефтедобывающая 
промышленность, приходи
лось идти в болота, в не
проходимые места. HjTKHbi 
были принципиально новые 
виды транспорта, способ
ные доставлять грузы и 
людей туда, где вовсе нет 
никаких дорог.

Подобные вездеходные 
же суда уже были построе
ны за рубежом, у нйших

военных... Они мало были 
приспособлены к эксплуа
тации в мирной жизни, но 
принципиальные вопросы их 
строительства были реше
ны. Было условлено назы
вать новые «гражданские» 
вездеходные суда именами 
диких зверей. Так появились 
«Барс», «Гепард», «Бизон» 
и другие экзотические жи
вотные. Томский речпорт 
был выбран полигоном для 
испытания новой техники. ■

Постепенно акоперимен- 
тальные работы станови
лись на практические рель
сы. Появилась «Пума» — 
шестяадцатиместное судно 
на воздушной подушке, спо-

s
*

собное двигаться как по 
воде, так и по льду, суше, 
песку, асфальту. Две «Пу
мы» пришли недавно в 
Томский речпорт ддя нала
живания зимних перевозок 
на трассе Томск—Красный 
Яр. У речного вокзала, чуть 
в стороне от основного де
баркадера, , от самой воды 
наверх сДёлали асфальто
вую полосу. «пума» прямо 
из воды по этой дороге 
поднимается наверх. Прав
да, по техническим услови
ям угол подъема не должен 
превышать шести градусов. 
В речпорту дорога поднима
ется под углом в восемь 
градусов. «Пума» берет 
этот подъем спокойно.

«Пума» оснащена бензи
новыми двигателями. Но и 
при этих условиях она эко
номичнее «'Ракеты», вид ко
торой' на наших реках стал 
уже привычным. Уже есть 
суда на воздушной подуш
ке, которые оснащены ди
зельными двигателями. Та 
же «Пума» на 32 места, 
грузовое судно «Бизрн», 
поднимающее сорок тонн 
груза. Эти суда более эко
номичны.

Непривычен вид- корабля, 
который с одинаковой ско
ростью идет по воде и по 
суше. Но было время, ког
да на первые «Ракеты» все 
ходили глазеть, как на ди
ковинку. Пройдет три-четы
ре года, и зимой добраться 
от Томска, скажем, до Кол- 
пашева на теплоходе будет 
так же привычно, как на 
автобусе до Асина.

Я. ВОЛОДИН.

«РОЙ» в «РОМ АН-ГАЗЕТЕ»
Крепнет читательский 

интерес к творчеству на
шего земляка писателя 
Сергея Алексеева.
Своеобразным признани
ем этого факта стало не

давно вышедшее издание 
его последнего романа 
«Рой» в «Роман-газете» 
тиражом 3,5 ■ миллиона 
экземпляров. Этот ро
ман отмечен премией

ВЦСПС и Союза писате
лей СССР за лучшее 
произведение художест
венной прозы о совре
менном советском рабо

чем классе и колхозном 
крестьянстве.

Напомним, что не ме
нее высокое признание 
получил и первый роман
С. Алексеева «Слово», 
удостоенный премии Ле
нинского комсамола.

В. КУПРЕЕВ.

ветерану; он заслужил свои 
привилегии. Но почему ими 
так активно пытается вос
пользоваться близкая и 
дальняя родня?

— В прессе, Александра 
Александровна, имеются в 
такие данные, что процент 
подписки на сегодня еще 
низкий. И в то же время на 
многие издания оЦа закры
та. Кстати, об этом говорят 
Не журналисты, а связисты. 
Как это понять?

— В целом по нашей об
ласти на 1 сентября уро
вень подписки в сравнении с 
тиражами на 1 января 1988 
года составил на газеты 
37 процентов, журналы- 
36,2 процента. Но лимити
рованные издания почти 
полностью исчерпаны. «Ли
тературная газета» — 90' 
'цроцентов, «Аргументы и 
факты»—92 процента, «Ок
тябрь» — 100 процентов. А 
вот подписка на журнал 
«Знамя» достигла уже 110 
процентов, мы, увы, проечн- 
■тались. Обратились сейчас в 
министерство с просьбой об 
увеличении лимита. Наде
емся на благоприятный от
вет. Иначе нас ждут очень 
неприятные объяснения с 
теми, кому придется возвра
щать квитавции.

— Многие спрашивают о 
будьбе приложения к газете 
«Труд».

— Вы о «Ветеране»? 
ТТодпиока на него уже пол
ностью закрыта. Оказыва
ется, просчиталось издатель
ство: нет бумаги.
' — А что сейчас можно 
Подписать свободно?
' — В свобо.дной подписке
'«Комсомольская правда», 
'«Труд», «Здоровье», «Ра
ботница», «Крестьянка», не
которые другие газеты и 
журналы. Ведь лимитирова
но 42 издания, остальное 
все можно подписать.

Н. ИВАНОВА.

Спорт

РАСТЕТ
ДОСТОЙНАЯ

СМЕНА
в  конце aiBTycTa в

г. Иваново-Франковске 
прошло Всесоюзное пер
венство спортивного об
щества профсоюзов по 
боксу среди юношей 
1972— 1973 годов рож- 
'дения. В соревнованиях 
принимали участие 228 
сильнейших юных боксе
ров сборных команд 
Москвы, Ленинграда и 
всех СОКИНЫХ республик 
страны. За сборную! коман
ду РСФСР в весовой 
Категории до 63 кг в 
Первенстве участвовал 
в о с п и т а н н и к  сп о р т к Л ;у б а  
«Янтарь» Оливер Разно- 
барский и занял .третье 
место.

Оливер вошел в сбор
ную команду профсою
зов, которая будет ^аст - 
вовать в первенстве 
СССР в Ростове-на-Дону 
в нынешнем яо ^ р е .

А. ПУЧКИН,
судья

скоЯ

ОТМЕНА
ЛЕТНЕГО

ВРЕМЕНИ
Государственная ко

миссия единого времени 
и эталонных частот 
СССР извещает, что с 25 
сентября 1988 г. на всей 
территории Советского 
Союза отменяется летнее 
время.

Отмена летнего време
ни производится в 3 часа 
25 сентября 1988 года 
переводом часовой стрел
ки на 1 час назад.

(ТАСС).

В общестаениЬй 
приемной

Общественная прием
ная работает в редакции 
газеты «Красное знамя» 
(пр. Фрунзе, 103/1), в ка
бинете № 104,

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 13 сентяб
ря, с 15 до 18 часов,— 
Николай Петрович Лесо
вой, член совета общест
венной приемной:

в среду, 14 сентября, 
с 9 до 12 часов,— Петр 
Николаевич Леонов, на
чальник объединенной 
диспетчерской службы;

в пятницу, 16 сентяб
ря, с 10 до 13 часов,— 
Людмила Дмитриевна Ге
расимова. -заведующая' 
юридической консульта
цией Кировского рай
она.

ПОГОДА
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, ветер 
переменный, 3 —7 метров в 
секунду, температура 1 0 — 
15, в Томске 12—14 граду
сов тепла.

12— 13 сентября—пере
менная облачность, места
ми небольшие кратковре- 
.мекные дожди, ветер юго- 
западный, 5— 10 метров в 
секунду, тампература ночью 
2—7 градусов тепла, мес- 
та.ми на почве и в воздухе 
заморозки О—4 градуса 
мороза, днем 12—17 гра
дусов тепла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, и  сентября

ЙЕНЬ ТАНКИСТОВ 
ЕЖДУНАРОДНЫЯ . 
ДЕКЬ ПАМЯТИ 

ЖЕРТВ ФАШИЗМА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Новости. 8.15 — Рит

мическая гимнастика. 9.00 — 
«Хатынь». Документальный те
лефильм. 9.10 — Г. Свиридов. 
«Маленький триптих». 9.20— 
Тираж «Спортлото». 9.30 —«Бу
дильник». 10.00 — «Служу Со
ветскому Союзу!» 11.00 — «Ут
ренняя почта». 11.30 — «Сель
ский час». 12.30 — «Музыкаль
ный киоск». 13.00 — «Здоро
вье». 13.45 — «Живая плане
та». 9-я серия. «Между сушей 
и морем». 14.45 — «Междуна
родная панорама*. 15.30 —

. «Клуб путешественников»,
16,30 — Сегодня — День тан
кистов. Выступление глаано- 
■командующего Сухопутными 
войсками Вооруженных Сил 
СССР, генерала армии, Героя 
Советского Союза Ивановско! о 
Е. Ф. 18.45 — «Театр юного 
зрителя». Премьера телеспеч- 
танля. «Загадка». Часть 1-я. 
«Разгадка». Часть 2-я. По пове
сти В. Каверина.

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ.
18.45 — Мультфильмы. «Ан

шлаг в театре абсурда». Доку
ментальный фильм. 19.30 — 
«Впервые на экране ЦТ». «Чер
ная стрела». Художественный 
фильм («Мосфильм», 19в5 г.). 
21.00 — «Время». 21.35 —«Все 
симфонии С. Рахманинова». 
Третья симфония. 22.40 —
Премьера документальных 
фильмов. Фильм 1-й. «Армян
ская ССР». Фильм 2-й. «Штат 
Вашингтон». 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 «На зарядку стано
вись!» _8.15 —Лирика Яна Рвй- 

«Эрудит». Науч-ниса. 9.15 , .
Ьильмы. 10.10 

И. С. Тургенев, Страницы жиз
ни и творчества. 11.00 — «Ос
новы экономических знаний». 
Тележурная «Агро». 11.30 —
Русская речь. 12.00 — Наука: 
теория, эксперимент, практи
ка. 12.30 — «Комбаты». Худо
жественный телефильм. 1-я 
и 2-я серии (Одесская киносту
дия, 1983 г.). 14.40 — Мульт
фильмы. 15.10 — «Монрепо». 
Документальный телефильм.
15.30 — «Клуб путешественни
ков». 18.30 — Премьера доку
ментального телефильма «Про- 
нягикы». 17.30 — Камерный 
хор «Мадригал» (Филиппины).
18.30 — «Не по умыслу». До
кументальный телефильм. 18.40 
— Встреча танкистов с масте
рами искусств. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
—«За безопасность движения». 
20.20 — Премьера документаль
ного телефильма. «Райнис. По
сев бури», 21.00 — «Время».
21.35 — Премьера .худо
жественного т е л е ф и л  ь- 
ма «Не было бы сча
стья...* (Киностудия ИМ. Дов
женко, 1983 г.). 22,40 — Ново
сти.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 12 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Черная стрела». Художествен
ный фильм. 10.00 — Фугволь- 
ное обозрение. 10.30 — Нсно- 
сти. 10.40 — «Подняты по тре
воге». Документальный Фильм.

С 11.35 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15,55 — «Пятилетка: дела и

люди». Кннопрограмма. 18.45— 
Мультфильм. 18.55 — «Я, ты и 
все мы вместе». 17.40 — Кон
церт. 10.10—Kj^coM XIX парт
конференции. 18.40 —Футболь
ное обозрение. 19.10 — «Дя
дюшкин сон». Телеспектакль 
по одноименной повести Ф. М. 
Достоевского. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Прожектор пе
рестройки». 21.40 — «Дядюш- 

, кин ' сон». Продолжение теле
спектакля. 23.40 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Путешествие по 
Москве. Улица Герцена». 8.3S.
9.35 — История. 8-й класс. 9.05
— Итальянский язык. 10.05—
Учащимся СПТУ. Основы ин
форматики н вычислительной 
техники. 10.35, 11.35 — Астро- 
нош я. 10-й класс. 11.05 —
«,..И вечной памятью двенад
цатого года». Документальный 
фильм. 12.05 — Новости. 12.15
— «Томирие». Художественный
телефильм. 13.25 — «Огненная 
память». Документальный
фильм. 13.55 — «Вас ожидает f/ 
гражданка Никанорова». Худо- ■ \ 
жественный фильм с субтитра- » 
ми.

С 15.20 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальный
фильм.

МОСКВА
18,05 — Новости.

ТОМСК
18.15 —Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 — 
(«(События. Встречи. Мнен(кя». 
Программа для молодежи.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20,20 — Продолжение прог
раммы для молодежи.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Живая планета». 8-я серия,— 
«Свежая пресная вода». V2 2.5
— Футбол, Кубок СССР. 1 /8 
финала. «Жальгирис» — «Ди
намо» (Киев).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО 
ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКО
ГО ТЕАТРА

В помащаннн Большого 
коицортного зала 

11 сентября. «Страсть
страсть»

есть
19-30. «Снежная 

10-30.королава» ______
12 сентября. «Жаненнй стол 

а охотничьем зале» — 19-30. 
«Снежная королева» — 10-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА» \
12, 13 сентября. «Среди кор

шунов» —  10, 12, 14. 18, 18-10,
20, 21-40. I

имени М. ГОРЬКОГО
12, 13 сентября. «Зеркало 

для героя» (две серии) — 8-30,
11. 13-30, 16. 18-30, 21. «Вспы- 
шна» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40. 20-20. 22. «По- 
следняя ночь Шехеразады» —  
8-40, 10-20. 12, 13-4(3, 15-20, 17,
18- 40, 20-20. 22.

«ОКТЯБРЬ»
12, 13 сентября. «Кинг Конг» 

(дае серии) — 11, 18-30, 21.
«Зеркало для героя» (две се
рии) — 8-40, 13-30, 16.

«ПИОНЕР»
12, 13 сентября. «Пираты»— 

9, 14. 15-40, 17-20. «На граф
ских развалинах» — 10-40,
12-20. «Трое мужчин и младе
нец в люльке» — 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
12. 13 сентября. «Окно спа

льни» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30. «Цыганка 
Аза» — 9. 10-50. 12-40, 10-10,
19- 50, 21-30. «Короткое замыка
ние» —  14-30, 18.

«СИБИРЯК»
12, 13 сентября. «Операция 

«Скрипичный футляр» —  9-20. 
«Мисс миллионерша» —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕП КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

12 сентября. «Кинг Конг»
(две серии) — 12, 15, 18, 21.

13 сентября. «Кинг Конг» 
(две сержи) — 15, 18, 21.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135) 

12 сентября. «Дом с приви-
беннями»—  10-20. «Маленькая ' 

ера» (две серии) — 12, 14-30,
17. 19-30.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 
(ул. Смирнова, 30)

13 сентября. Мультеборник 
—  11, 13. «Аееа» —  15. 18, 21. 
«Порождающая огонь» —  17,
19, 21.__________ - ___________ _

Томский научно-исследо- 
'вательскнй и проектный ин
ститут нефтяной томыш- 
‘ленности ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС 1на замещение 
вакантных долзкн(х:тей: стар
шего научного сотрудника, 
'научного сотрудника ла<5о- 
'ратории автоматизации на- 
учно-исследо1вательских ра
бот, заведующего сектором 
теолот-физичесиих исследо
ваний процессов воздейст
вия на пласт, заведующего 
'сектором по подготовке и 
‘внедрению технологических 
'процессов по повышекию 
'.нефтеотдачи пластов, стар- 
tnero научного сотрудника 
лаборатории по воздействию 
на призабойную зону емва- 
kHH, старшего научного сот- 
'рудника, научного сотрудни
ка лаборатории технологии 
■Шобычи нефти.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования
Объявления в газете.

Заявления с приложеяи- 
'ем соответствующих доку- 
'ментов направлять на имя 
’директора института по ад- 
■ресу: 634050, Томск, ул. Га
гарина, 3, Т(мск:НИПИ-
'вефть.

то м ск и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ МЕДИЦИНСКИЙ ИНСТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ на
дневную и. вечернюю формы обучения.

На подго,товитешьное отделение принимаются передо
вые рабочие всех отраслей народного хозяйства, колхоз
ники. санитарки и младшие медсестры, имеющие закон
ченное среднее образование и стаж работы не менее двух 
лет при посту1Елении на дневную форму с»бучения и не 
менее года при поступлении на вечернюю форму обучения, 
средние медицинские работники, проработавшие не менее 
трех лет после окончания учебного заведения по полу
ченной специальности, а также военнослужащие, уволен
ные в запас из Вооруженных Сил СССР. Стаж работы в 
период обучения в общеобразовательной школе, ПТУ и 
других учебных заведениях не учитывается при приеме 
на подготовительное отделение. Поступающие на подго
товительное отделение представляют следующие доку
менты: заявление, направление, документ о среднем об- 
разова!нии, характеристику, медицинскую оправку о со- 
стоянии здоровья (форма 086/у), копию трудовой книж
ки, заверенную руководителем предприятия, 6  фотокар
точек размером 3 x 4  см. Направление считается действи- 
тельны.м, если оно выдано не ранее чем за месяц до на
чала приема документов и если поступающий прорабо
тал не менее года в данном учреждении, на предприятии. 
Направление от командования воинских частей действи
тельно в течение года с момента увольнения в запас.

Прием документов на вечер|нюю форму обучения — 
ho 25 сентября, начало занятий—1 октября. На днев
ную форму обучения — с 1 октября по 25 ноября, на
чало, занятий—1 декабря./С кандидатами в слушате
ли подготовительного отделения проводится собеседова
ние по биологии, физике, химии. В институте имеГртся 4 
факультета; лечебный, педиатрический, фармацевтиче- 
скй и медиконбиологичесний. ,

Наш адрес: 634050, Томок, Московский тракт, 2,
ТМИ. подготовительное отделение. Телефон 3-20-05.

В Томском областном 
планетарии работает ВИ
ДЕОТЕКА.

Часы работы—в 19 ча
сов и 21 час. В субботу и 
воскресевье — в 17, 19, 21 
час.

Адрес планетария: ул.
Бакунина, 4. Проезд всеми 
видами транспорта до пл. 
им В. И. Ленина.

Администрация, овщест- 
венные организации геоло
горазведочного факультета 
и коллектив кафедры мине
ралогии и петрографии по
литехнического Института 
выражают соИолеэнование 
старейшему сотруднику ин
ститута А. Н. Аксариной по 
поводу смерти дочери 

АКСАРИНОЯ
Натальи Алаксандреаны.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел препаганды —
1-06-31, 1-46-85
Отдел промышленности —
1-^66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-(Гз-7$, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науии и учеОных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел соаетснего строитель
ства. и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллзоетрацрй — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент а 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений ->
1-0^62
Бухгалтер по гонорару —
1 ■42-38
Касса — 1-47-61 
Областная журналистская 
организация — 1-26-80
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